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El reciente desencuentro entre
Ricardo Monreal y Adán Augusto
López, coordinadores de Morena en
la Cámara de Diputados y en el
Senado pegó en la unidad guinda.

El líder guinda en San Lázaro,
Sergio Gutiérrez Luna, intentó la
noche del viernes publicar un boletín
con el supuesto apoyo unánime de su
bancada a Monreal, pero sin pregun-
tarle a los diputados morenistas si
estaban o no de acuerdo, por lo que
estos se quejaron y pidieron quitar su
nombre de dicha lista. Minutos más
tarde, Gutiérrez Luna bajó su publi-
cación de redes sociales. "Las y los
diputados del grupo parlamentario de
Morena, fieles a los principios que
dieron origen al movimiento de la
Cuarta Transformación, expresamos
nuestro total respaldo a nuestro coor-
dinador Ricardo Monreal Ávila,
cuyo liderazgo ha sido clave para
consolidar los ideales que representa-
mos en este momento histórico de
México", refería el comunicado que
causó la discordia.

Sin embargo, los reclamos de
diversos diputados escalaron a tal
punto en el grupo de WhatsApp de la
Vocería del grupo parlamentario, que
el diputado Arturo Ávila cerró el

grupo para inhabilitar los mensajes
de sus compañeros de bancada. "El
grupo se cerrará nuevamente, gracias
por sus aportaciones. 

El documento no es público y
aquí se sometió a consideración jus-
tamente para evitar que hubiera nom-
bres de los que no querían estar y
viceversa", escribió Ávila antes de
restringir los mensajes.

Fuentes al interior del grupo par-
lamentario señalaron, incluso, en el
grupo de WhatsApp está una repre-
sentante de la presidenta Claudia
Sheinbaum, por lo que la Mandataria

se enteró de inmediato del conflicto
interno, que se sumó al desencuentro
entre Monreal y López Hernández.

Sobre este tema, también reac-
cionó la presidenta Claudia
Sheinbaum, quien desde Chiapas
llamó a Ricardo Monreal y a Adán
Augusto López a "tener cabeza fría".

En breve entrevista al llegar a
inaugurar el Centro de Atención a
Visitantes (Catvi) de la zona arque-
ológica de Palenque, la Mandataria
federal calificó las diferencias entre
los legisladores morenistas como un
"asunto menor", pero indicó que se

tienen que investigar las presuntas
irregularidades en la Legislatura
pasada del Senado de la República.

La Presidenta indicó que en su
momento podría hablar con ambos
líderes guindas, a quienes les mani-
festó: "Les deseo feliz Navidad,
próspero Año Nuevo, cabeza fría".

En una videocharla, el presidente
del Senado, Gerardo Fernández
Noroña explicó que Adán Augusto
"comentó un caso delicado (...) 70
millones a una empresa que tiene el
archivo del Senado en Hidalgo", ase-
guró que él ya conocía dicha investi-
gación y denuncia, sin embargo,
admitió que no conoce la versión de
Monreal. "No he escuchado su ver-
sión pero veo cómo han sido las
cosas y no es correcto. A mí me con-
sta una instrucción que recibió, en el
tema de presupuesto y que no
atendió. Me parece que hay una
vendetta política personal en su
decisión", argumentó.

El presidente del Senado argu-
mentó que la tensión y el debate es
común en un movimiento tan plural
y que "cada que llega una dirección
debe preservarse lo que hace bien,
pero no lo malo", dijo.

Finalmente, comentó que es un
tema de interés para el Senado y para
el país en general.

Sheinbaum advirtió a los funcionarios de su gobierno

que los recursos públicos no deben usarse para lujos.

Acusaciones entre López y
Monreal dividen a Morena

La Mandataria federal reaccionó al conflicto de los guindas, calificándolo como ‘asunto menor’.

Noroña reconoció la tensión y declaró que las diferencias son comunes por ser un grupo plural.
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La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo advirtió a los
funcionarios de su gabinete que no utilicen los recursos del
pueblo para otras cosas diferentes para los que fueron des-
tinados y "nada de lujos y parafernalias".

Esto, en medio del escándalo por el uso del Museo
Nacional de Arte (Munal) por parte de Martín Alonso
Borrego Llorente, y recientemente también por el uso de
helicópteros por parte del diputado Monreal, fiestas lujosas
organizadas por legisladores morenistas, viajes y excesos
de algunos gobernadores de la Cuarta Transformación.

El evento en el Munal tan sólo incluyó más de 70 invi-
tados, arreglos florales y un banquete, lo que desató críti-
cas en redes sociales.

El sábado, al dar el banderazo de inicio de construcción
del nuevo Parque Ecoturístico La Ceiba, la Jefa del
Ejecutivo señaló que los gobernadores, presidentes munic-
ipales, diputados y senadores deben de vivir en la justa
medianía siguiendo el ejemplo de Benito Juárez.

"No puede haber gobierno rico con pueblo pobre. Los
gobernantes debemos vivir en la justa medianía, ese es un
principio juarista. Nada de lujos y parafernalias que utili-
cen los recursos del pueblo para otras cosas. El gobernante,
el diputado, el senador, el presidente municipal, el gober-
nador, la gobernadora deben vivir en la justa medianía; y
los recursos del pueblo son del pueblo de México, no son
para usarse para ninguna otra cosa".

El viernes pasado, en la conferencia mañanera en
Palacio Nacional, la Presidenta defendió a la hoy titular de
Medio Ambiente, Alicia Bárcena, a quien calificó como
una funcionaria ejemplar.

Se sube al Tren Maya
Como parte del festejo del primer aniversario de la

inauguración del primer tramo del Tren Maya, la
Mandataria, acompañada por su esposo Jesús María
Tarriba, abordó el convoy del primer recorrido del Tren
Maya de los tramos 6 y 7, que comprende la ruta Palenque-
Chetumal y que será inaugurado formalmente la mañana
de este domingo.

Trabajadores de la estación, así como militares que lab-
oraron en la construcción de la obra ferroviaria, saludaron
y felicitaron a la presidenta e incluso le pidieron fotografi-
arse con ella.

Regaña Presidenta
a funcionarios
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El canciller de México, Juan
Ramón de la Fuente, sostuvo una lla-
mada con la ministra de Asuntos
Exteriores de Canadá, Mélanie Joly,
para remarcar el interés de mantener
una buena relación bilateral.

La Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) compartió por
medio de su cuenta de X, que la lla-
mada fue el pasado viernes 13 de
diciembre y tuvo como finalidad de
mantener una buena relación bilater-
al y trilateral como socios del T-
MEC.

En la llamada también se inter-
cambiaron puntos de vista sobre el

trabajo fronterizo de ambas naciones.
"La ministra Joly reafirmó que la

relación entre Canadá y México debe
seguir siendo amistosa y de colabo-
ración", señala el post.

Explicó que ha sido una relación
benéfica para los dos países, por lo
que convinieron mantener un diálo-
go fluido entre ambas dependencias.

Refuerzan estrategia de
protección a migrantes 
El canciller, Juan Ramón de la

Fuente, viajó a Estados Unidos para
reunirse con los cónsules en Texas y
coordinar una estrategia de protec-
ción y atención integral a los
migrantes mexicanos, en medio de

las amenazas de deportación masiva
por parte del presidente electo de
Estados Unidos, Donald Trump. 

La reunión, que tuvo lugar el 5 de
diciembre en el Consulado General
de México en Dallas, formó parte de
un plan impulsado por la presidenta
Claudia Sheinbaum para fortalecer
los consulados en ese país y ofrecer
apoyo a los connacionales, especial-
mente en el ámbito jurídico.

Durante su visita, De la Fuente se
reunió con los cónsules de los esta-
dos de Texas y Oklahoma, además
de tener encuentros con abogados del
Programa de Asistencia Jurídica a
Personas Mexicanas en Estados
Unidos (PALE).
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Germán Martínez, exsecretario de la
Función Pública en el gobierno de Felipe
Calderón y expresidente del Partido
Acción Nacional (PAN), regresó a las
filas del blanquiazul la mañana del sába-
do en la Sesión Ordinaria del Consejo
Nacional del partido tras haber sido
senador por Morena en el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.

Martínez Cázares, quien también
fungió como director general del Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS) en el
gobierno de la auto nombrada Cuarta
Transformación, asistió a la sede par-
tidista para integrarse a la reunión en la
que Jorge Romero Herrera, actual diri-
gente nacional del PAN, expresó que
habría "apertura total" a la alineación de
nuevos perfiles para ir fuertes rumbo a las
elecciones de 2027.

Por lo que en una entrevista con
medios de comunicación, Germán
Martínez informó que "regresa con todos
los derechos al PAN". "Vine a pedir, a
solicitar humildemente, la reincorpo-
ración, como militante del PAN, y
agradezco que el presidente reconozca

que, como expresidente, también tengo
derechos y formo parte de los órganos de
dirección del partido", dijo.

Por su parte, Romero Herrera cobijó
su regreso y comunicó a los consejeros
que Martínez Cázares solicitó personal-
mente su intención de reafiliarse formal-
mente al partido, hecho que celebró en el
discurso frente Germán, quien se sentó en
primera fila y ante las fuerzas panistas por
quienes también fue aplaudido.

"Le damos la bienvenida a nuestro par-
tido a Don Germán Martínez. Eres una
voz potente, hermano mío, y eres bien-
venido mi querido Germán", celebró
Jorge Romero.

Frente a la presencia de Ricardo
Anaya, Margarita Zavala, Max Cortázar y
Roberto Gil, Romero Herrera aseguró
que el músculo panista llegará fuerte y
competitivo a la renovación de 16 guber-
naturas del país dentro de tres años.

Regresa Germán Martínez a las filas del PAN

La SRE destacó la importancia

de tener una relación bilateral

con Canadá.

Sergio Gutiérrez intentó publicar un apoyo unánime a Monreal sin con-

sultar a los diputados, lo que causó malestar entre los legisladores.
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Habla Canciller con ministra de Canadá

Germán Martínez expresó su interés en contribuir al fortalecimiento del PAN para las

elecciones de 2027.



uando la presidenta
Sheinbaum dice, con
tono muy serio y casi
solemne que en su gob-
ierno y, en su autollama-
do “Segundo Piso” de la

Transformación, ya no hay corrupción
ni se permiten los excesos porque que
el “pueblo siempre decide”, en reali-
dad está mintiendo. 

Porque si todo eso fuera mínima-
mente cierto, la Presidenta nunca
hubiera propuesto a Rutilio Escandón
—bautizado por los propios chia-
panecos como “el peor gobernador
que haya tenido Chiapas”— como el
cónsul General de México en Miami,
ni la mayoría borrega de su partido en
el Senado hubiera consumado seme-
jante ofensa a los habitantes del estado
del sureste.

No hay manera de que la doctora y
sus obedientes y descerebrados
senadores no se den cuenta del enorme
tamaño de su incongruencia y su des-
precio por la tragedia de inseguridad,
violencia y guerra que vive Chiapas.
Porque todo eso se originó y se
descontroló en los últimos tres años de
la administración de Rutilio, y que
llegó a reconocer incluso el expresi-
dente durante una mañanera: la
gravedad de la situación que vivían los
chiapanecos, aunque eso no sirvió para
que su gobierno actuara, removiera al
inepto o coludido gobernador
morenista y mandara ayuda federal
para acabar con la guerra entre el
Cártel de Sinaloa y el Jalisco Nueva
Generación que permitió y toleró
primero el gobernador y después la
propia Federación.

Aunque no es la primera vez que la
presidenta Sheinbaum se contradice
entre lo que pregona y lo que hace. Lo
hizo al rescatar a Cuitláhuac García,
también nefasto gobernador de
Veracruz, y ayer mismo lo hizo tam-
bién al defender a Alicia Bárcena
como “una funcionaria ejemplar”,
luego de que la misma doctora con-
denó la escandalosa boda fifí de su ex
Jefe de Oficina, Martín Borrego, que
utilizó el Munal como salón de fiestas
particular, y pidió que el asunto se
investigara. La realidad es que la

Presidenta se vuelve cada vez más
dura y privilegia la lealtad y la perte-
nencia a su movimiento político, por
encima de casos de corrupción, inepti-
tud o colusión con el crimen organiza-
do.

Lo que hizo con el cónsul Rutilio
no fue sino reafirmar lo que antes
había hecho con la ratificación de
Rosario Piedra al frente de la CNDH.
Y si de Piedra decía que “la señora es
un símbolo”, sin evaluar su pésimo
trabajo y desviación ideológica en la
defensa de los derechos humanos, de
Rutilio ayer justificó y explicó su pési-
ma decisión de premiarlo con el exilio
dorado de la diplomacia cuando no
evitó la tragedia de Chiapas, con la
siguiente y poderosa razón: “Rutilio
además de ser un compañero que viene
con nosotros de toda la vida, tiene la
capacidad, si es que se dan circunstan-
cias especiales, de apoyar a todos nue-
stros hermanos y hermanas allá”, dijo
en tono casi incoherente y absurdo la
Presidenta.

Pero hay quienes no quieren aceptar
la realidad del radicalismo de
Sheinbaum y afirman que en realidad
muchas de esas decisiones no son del
todo suyas y le son sugeridas u orde-
nadas desde Palenque, aun cuando los
acusen de que decir o pensar así es
machismo misógino.

La verdad es que, sea como sea,
porque ella lo decide por sus pistolas o
porque le siguen susurrando al oído los
pasos que debe seguir, resulta igual de
absurdo, incongruente e indolente con
la difícil realidad que vive Chiapas, el
mandar al gobernador responsable de
eso a disfrutar del sol, la fiesta y la
gastronomía de Miami.

En el estado chiapaneco hay
malestar en serio por la decisión de la
presidenta Sheinbaum y la ejecución
del Senado, no sólo a nivel popular,
sino también en las altas esferas políti-
cas e incluso en el nuevo gobierno que
encabeza el gobernador Eduardo
Ramírez Aguilar, donde se quejan en
corto del desastre en la seguridad del
estado, pero más se quejan y se pre-
ocupan por faltantes y lo disminuidas
que le dejaron las arcas financieras en
el gobierno morenista anterior. Podría
decirse que ni arriba ni abajo, ni en
ninguna parte del territorio chia-

paneco, cayó bien que premiaran al
exgobernador Escandón.

Tal vez puedan decir que a Rutilio
Escandón lo tenían que “proteger” por
la guerra violenta de cárteles que hay
en su estado, pero la realidad es que la
manera en que Rutilio se desentendió
de esa disputa y permitió que los dos
cárteles se repartieran el estado y sem-
braran el terror y la muerte en las

regiones, sólo se explica si el gober-
nador cedió o concedió que el crimen
gobernara todas las regiones de
Chiapas, mientras él se enriquecía
cada vez más y se dedicaba a cortar
listones o a vestirse como indígena. Lo
que habría que saber es cuánta de la
enorme riqueza que dicen los chia-
panecos amasó Rutilio en sus seis años
fue producto de su complacencia con
los cárteles de la droga y cuánto se
debe a la corrupción y el saqueo de las
finanzas chiapanecas.

n un México polarizado entre
discursos triunfalistas y reali-
dades devastadoras, Sinaloa
se ha convertido en el epicen-
tro de una tragedia nacional
que evidencia la fractura del

pacto social y la abdicación del Estado
frente al crimen organizado. Mientras en
Palacio Nacional se exaltan cifras maquil-
ladas y estrategias ambiguas, en las calles
de Culiacán y otros municipios sinaloens-
es, la ciudadanía enfrenta un "estado de
excepción" donde la vida, la economía y
la paz social penden de un hilo.

Los números son alarmantes: en ape-
nas tres meses de enfrentamientos entre
"la mayiza" y "los chapitos", se han reg-
istrado más de 555 asesinatos, 695
desapariciones y 1,482 vehículos robados.
Pero detrás de estas cifras hay rostros, his-
torias y familias que sobreviven entre el
miedo y la desesperación. En Sinaloa, las
balaceras, los coches incendiados y los
bloqueos no son episodios aislados, sino
síntomas de un territorio donde el control
del Estado ha sido reemplazado por el del
crimen organizado.

El contraste entre la realidad y el dis-
curso oficial raya en el cinismo. Mientras
empresarios, académicos y organiza-
ciones civiles denuncian pérdidas
económicas superiores a 18 mil millones
de pesos y el cierre de escuelas y nego-
cios, la narrativa gubernamental se centra
en minimizar los hechos y eludir respons-
abilidades. Un ejemplo grotesco de esta
desconexión es el caso del coche incendi-
ado por un dron en Culiacán: para las
autoridades, debatir si fue un "coche
bomba" o un "ataque con dron" parece ser
más importante que atender la creciente
percepción de inseguridad y abandono
entre la población.

La violencia en Sinaloa no es sólo un
desafío local; es un recordatorio de la
ineficacia de las estrategias nacionales de
seguridad del sexenio pasado y de la pre-
sente administración. El despliegue de la
Guardia Nacional y el Ejército ha sido
insuficiente, tardío y reactivo. Las fosas
clandestinas, las ejecuciones públicas y
los cuerpos abandonados en carreteras son
testigos mudos de un gobierno que parece
más dispuesto a administrar el caos que a
confrontarlo.

En el ámbito estatal, la situación es aún
más lamentable. 

El gobernador Rubén Rocha Moya,
señalado por su cercanía con personajes
vinculados al crimen organizado, se afer-
ra al cargo.

En lugar de exigir respuestas, el gob-
ierno federal y su partido, Morena, han
optado por respaldarlo, perpetuando la
percepción de complicidad e inacción.

La presidenta de la República, por su
parte, insiste en culpar a los Estados
Unidos de la violencia, argumentando que
la captura de Ismael "El Mayo" Zambada
fue un "agravio" que desestabilizó a la
entidad. Esta narrativa no solo desvía la
atención de los problemas internos, sino
que ignora la responsabilidad principal
del Estado mexicano: garantizar seguri-
dad y justicia.

Es hora de que la sociedad deje de nor-
malizar el horror y exija un cambio real.
No bastan los discursos ni las promesas de
campaña; se requieren acciones concretas,
voluntad política y un compromiso firme
para devolver la paz a Sinaloa y al país.

La pregunta no es cuánto más puede
soportar Sinaloa, sino cuánto más estamos
dispuestos a tolerar como nación un gob-
ierno que prefiere maquillar cifras que
proteger vidas. 

México merece más que una simple
administración del caos.

ay aves que chapotean
en el pantano y creen
que no se manchan la
cola

Dijeron que no
serían iguales que los de antes y, en
efecto, no lo son. Son peores. Por cíni-
cos e hipócritas.

El ejemplo más reciente fue el
escándalo de la boda de Martín
Borrego Llorente e Ionut Valcu, que
fue disfrazada de un supuesto evento
diplomático para celebrar el 89 aniver-
sario de las relaciones México-
Rumania, en la Sala de Recepciones
del Museo Nacional de Arte.

Los morenistas no entienden: ¡Con
las bodas, no!

Borrego Llorente, como jefe de
Oficina de la Cancillería, solicitó el 11
de septiembre autorización a la direc-
ción del Museo para un coctel en el
Salón de Recepciones del recinto con-
struido en 1902 y concluido una déca-

da después, por el arquitecto italiano
Silvio Contri.

A este inmueble, que se describe a
sí mismo como “majestuoso en
tamaño y estructura, dotado de un
lenguaje sumamente moderno y ecléc-
tico, y con detalles ornamentales que
evocan el Renacimiento italiano, el
Clasicismo francés y el Barroco”,
llegó la excanciller y entonces con tres
días en el cargo de titular de la
Semarnat, Alicia Bárcena.

Disfrutó de la nuntă y con su pres-
encia convalidó el abuso, por no decir
el acto ilegal.

Tras revelarse el escándalo del que
participó, Bárcena reaccionó y emitió
una tarjeta informativa desde la
Semarnat, en la que aseguró que como
canciller “no autorizó y no fue infor-
mada” de la solicitud enviada por
Borrego Llorente al museo”.

Después de haber disfrutado de la
fiesta, se dio cuenta de que “convenci-
da de que la acción manifiesta un

grave error que contrasta con la
vocación austera, rigurosa e igualitaria
que ha de ser el sello de las adminis-
traciones de la Cuarta
Transformación”, pidió la renuncia a
Borrego Llorente.

El escándalo llegó a la mañanera, y
la presidentA exigió una investigación
(aunque ayer la apapachó y la
respaldó, pues trascendió que le había
ofrecido su renuncia). Además, leyó
una carta que dijo que envió a todos
los funcionarios públicos el 2 de
octubre, dos días antes de la boda:

“Nuestro horizonte será predicar
con el ejemplo a través de un gobierno
honesto, honrado y austero, pues
servimos a la patria y no debemos
servirnos de ella. Su comportamiento
y desempeño debe ser evitar y con-
denar las malas prácticas, propias del
régimen que hemos superado: sin
influyentismo, sin nepotismo, sin cor-
rupción, ni impunidad”.

Al menos en apariencia, sin alardes,
la presidentA Sheinbaum se traslada
cotidianamente en un auto Aveo, cuan-
do muchos de su gabinete usan
camionetones, algunos blindados, y
con choferes, guardaespaldas y car-
gafólders, con cargo al erario.

Basta pararse afuera de la Puerta 8

de Palacio Nacional para verlo.
Por ello pareciera que, abrumada

por los problemas del país, principal-
mente la inseguridad; la criminalidad
creciente; la economía, y las rela-
ciones con Estados Unidos y Canadá,
no se da cuenta de casos como el que
ocurrió entre miembros de su círculo
íntimo, pues cercanos confían que
algunas personas de la Ayudantía del
expresidente López Obrador, que
siguen en esa misma área de la
Presidencia, ahora ayudando a
Sheinbaum, han ocupado aviones ofi-
ciales para acudir a bodas mientras
acompañan a la Presidenta en sus giras
por el país.

Se trataría de “servidores” públicos
del más alto nivel de la Ayudantía, que
cargan hasta con sus subalternos. Que
comiencen preguntándole a Juan José
y a Diego.

Van menos de 100 días de este gob-
ierno y es inevitable ver que asoman
los abusos.

Estamos frente a una casta privile-
giada, al amparo del poder y del
erario. Se sienten paridos por hada
austríaca, bueno, rumana.

Un Déjà vu.

anarciae@gmail.com

asi todos los grandes avances
de la humanidad han comen-
zado con una queja o protes-
ta, tal fue el caso de Mahatma
Gandhi y la no violencia;
Martin Luther King y la cam-

paña por los derechos civiles o Nelson
Mandela y el movimiento contra el
apartheid en Sudáfrica. Éstos y otros diri-
gentes propiciaron un cambio en beneficio
de sus respectivos países, y por ende, de sus
conciudadanos, con base en la misma
premisa: que el orden establecido era injus-
to y tenía que cambiar. Hoy nosotros
podemos ver con entusiasmo la forma de
participación social que esos líderes practi-
caron en su tiempo.

¿Quiénes son los indignados? Todos
aquellos que han sido víctimas de una injus-
ticia, o a los que el propio Stéphane Hessel,
escritor, bautizó al lanzar el grito:
"¡Indignaos!". Sin embargo, para Marcos
Roitman son aquellos que desde la rebeldía
y la digna rabia luchan por una ciudadanía
inclusiva, plena, donde la vida suponga el
despliegue de todas las facultades humanas
y la dignidad sea el referente ético para la
libertad de realización, personal y colectiva,
asentada en el bien común.

Saltan a la vista conceptos como el bien
y, sobre todo, la realización de una vida más
digna, lo que encontró su primer conflicto
con las medidas económicas que tuvieron
que asumir países como España y Grecia,
en época de crisis. En efecto, hay varios
rubros de los que surge la indignación y que
coinciden con situaciones de crisis
económica, de representación política, de
legitimidad, de ejercicio de la ciudadanía o
por una injusticia.

Hagamos un viaje recorriendo en forma
cronológica el movimiento de los indigna-
dos, como lo expuse en mi texto "De la
Protesta a la Participación Ciudadana", en el
mundo entero, tenemos: Islandia (2008-
2009); Túnez: Ben Alí el dictador que huyó
(2010-2011); Egipto, la caída del último
faraón egipcio, Hosni Mubarak (2010-
2011); Yemen (2011); Libia, el tirano
Calígula Muamar Muhamad Abu-minyar el
Gadafi (2011); Siria (desde 2011); Irak
(2011); Atenas (2012); Estados Unidos:
Occupy Wall Street (2011-2012); Chile, la
joven Camila Vallejo; Rusia (2011-2013);
España el 15-M (2011-2013); Italia, del
circo a la política. Beppe Grillo y el
Movimiento 5 Estrellas.

La humanidad se ha dado formas de
organización o de gobierno que resultan
incomprensibles en muchos casos, some-

tiendo a millones de personas en un entorno
geopolítico que cada vez es más vigilante,
pero que al mismo tiempo no tiene todas las
herramientas para evitar los excesos.

En junio del 2000 se convirtió en presi-
dente sirio, Bashar Hafez al-Assad, ante la
muerte de su padre que ya había gobernado
el país desde hacía tres décadas. Y en 2011,
en respuesta a la llamada Primavera Árabe
y sus triunfos, y la presión internacional,
acometió una gran ofensiva contra la
población, que pronto se convirtió en una
guerra civil y en un baño de sangre.

Todo ello ha sido resultado de su afer-
ramiento al poder que tarde o temprano
perdería. Actualmente, vemos las imágenes
donde la ciudad de Alepo está casi destrui-
da y las víctimas se cuentan por miles; se
calculan ya 300 mil muertos desde 2011.
Algún día caerá Hafez al-Assad, era el cál-
culo desde aquel año, mientras los rebeldes
tenían cada vez más ayuda de otros países.

Hace unos días derrocaban a este dicta-
dor, las imágenes del trato a los ciudadanos
eran lamentables, los prisioneros salen de
agujeros como lo han reseñado múltiples
medios de comunicación. Así que hay dicta-
dores que pasan de ser una criatura humana
a una criatura salvaje.

@UlrichRichterM
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Reconoce Marina la cooperación 
internacional como prioridad

Cd. de México/El Universal.-                       

La cooperación internacional es y
será siempre la ruta a seguir, dijo el sec-
retario de Marina y alto mando de la
Armada de México, Raymundo Pedro
Morales Ángeles, al recibir al Buque
Escuela "Cuauhtémoc", que concluyó
este sábado su crucero de instrucción
2024.

En el puerto de Acapulco y acom-
pañado de la gobernadora de Guerrero,
Evelyn Salgado Pineda, el almirante
agradeció a los nueve países que reci-
bieron el velero, que definió como un
pedacito de México que navega los
mares del mundo, dando a conocer la
nobleza de una República fraterna, cuya
grandeza radica en el valor de su gente,
en su riqueza cultural, y en su política
de ser un país de paz y de respeto a las
naciones del mundo.

"Por ello agradecemos a todos y
cada uno de los países que formaron
parte del itinerario del crucero de
instrucción, quienes en una clara mues-
tra de hermandad, abrieron sus puertas
para recibir cálidamente a nuestros
marinos, ponemos muy alto, la rela-
ciones diplomáticas existentes y la
buena voluntad de su parte, la coop-
eración internacional es y será siempre
la ruta a seguir de manera muy especial
", indicó.

Señaló que al abrir el navío a cadetes
de otros países, como fue el caso de esta
edición en la que participaron cinco en
la travesía: dos de Guatemala, uno de
República Dominicana, uno de Brasil y
uno de Albania, se muestra la coop-
eración y la Marina de México pone en
relieve la importancia fundamental de
las relaciones internacionales y su inci-
dencia en la dialéctica de las naciones,
potencializando con ello las cualidades
particulares y generando el bien común.

"Por medio de la cultura se refuerzan
la identidad, los valores y la historia que
nos distinguen como marino", expresó.

Asimismo, dijo, que a través del
crucero de instrucción del Buque
Escuela "Cuauhtémoc", la Marina
impulsa la educación, la inclusión y la
fraternidad como los faros que guían su
travesía de velar con la seguridad, la
paz y la tranquilidad de las naciones
mexicanas.

REGRESA A MÉXICO EL BUQUE
ESCUELA "CUAUHTÉMOC"

Tras siete meses de travesía en la que
visitó 12 puertos de nueve países del
mundo, el Buque Escuela
"Cuauhtémoc", el más emblemático de
la Secretaría de Marina (Semar), arribó
este sábado al puerto de Acapulco,
Guerrero.

Navegando a vela, el llamado
"Embajador y Caballero de los mares"
llegó con 93 cadetes de la Heroica

Escuela Naval Militar, quienes profun-
dizaron sus conocimientos marineros,
llevaron la cultura mexicana y el men-
saje de paz y buena voluntad del pueblo
de México al mundo.

El buque fue recibido por el secre-
tario de Marina, el almirante Raymundo
Pedro Morales Ángeles, quien recordó
que abordo de este velero, "como
cadete, aprendí valiosas lecciones de
vida entre olas y velas, forjando mi
carácter, disciplina y liderazgo, cuali-
dades que nos definen como marinos
mexicanos al servicio de nuestra nación.

"A la tripulación y cadetes: ¡bien-
venidos a casa! Su travesía es un testi-
monio de honor, deber, lealtad y patrio-
tismo hacia México", indicó.

Asimismo, los cadetes fueron
recibidos por sus familiares en la zona
naval del puerto de Acapulco.

Víctor Hugo Millán Pérez, capitán del velero, explicó que en 124 horas de
competencia el velero Cuauhtémoc recorrió a la vieja usanza. 

Se registra ataque armado en partido de béisbol
Culiacán/El Universal.-                  

Un juego de béisbol entre equipos
juveniles de la Liga Recursos tuvo que
ser interrumpido, al entrar en pánico
los deportistas y familiares que presen-
ciaban el encuentro, al escuchar muy
cerca disparos de armas de fuego, en
donde una persona del sexo masculino
fue privada de la vida y dos de los pre-
suntos responsables detenidos.

En forma inicial, la Policía Estatal y
el ejército fueron notificados que sobre
la avenida Emiliano Zapata, muy cerca
de las instalaciones de Teléfonos de

México, se escucharon detonaciones de
armas de fuego producidas por los ocu-
pantes de un vehículo.

Las fuerzas estatales y federales que
acudieron a la zona, no localizaron a
los responsables, poco después, les
volvieron a notificar que sobre la
avenida Federalismo, muy cerca de las
canchas deportivas de la Liga de
Beisbol de Recursos, se encontraba una
persona tirada con sangre en el cuerpo.

El personal del ejército y la Policía
Estatal desplegaron un operativo en esa
zona, donde lograron detener a dos per-
sonas, presuntamente relacionadas con

el homicidio de una persona aún no
identificada.

Durante el atentado, en las canchas
deportivas se encontraban varias famil-
ias disfrutando de un encuentro de
beisbol entre equipos juveniles, por lo
que al escuchar en forma repetida det-
onaciones de armas de fuego entraron
en pánico y buscaron refugio.

Los ampáyer del juego deportivo
determinaron suspender el juego de
beisbol, al desconocer lo que había
sucedido, dado que los disparos se
escucharon muy cerca de las canchas
de la Liga de Beisbol de Recursos.

Hasta el momento se reporta un hombre muerto, de quien se desconoce su
identidad. Extraoficialmenre se sabe que hay dos hombres detenidos.

Dejan deuda millonaria en Tizimín, Yucatán
Yucatán/El Universal.-             

La administración saliente de este
municipio, dejó una "caja de regalos" al
actual ayuntamiento morenista con una
deuda económica por cinco millones de
pesos por pagos congelados a comisar-
ios municipales.

El alcalde, Adrián Quiroz Osorio,
explicó que debido a una serie de sen-
tencias emitidas por el Tribunal
Electoral del Estado (TEE), deberá liq-
uidar a los comisarios por percepciones
que su antecesor, el panista, Pedro
Couoh Suaste, se negó a pagar.

El sueldo de las autoridades auxil-

iares era de aproximadamente seis mil
pesos mensuales, pero el monto se acu-
muló hasta convertirse en una deuda
millonaria.

"Son 30 comisarios que demandaron
ante el Tribunal que ya emitió las sen-
tencias y, ahora, nos toca responder",
expuso.

Explicó que se les paga por bloques
de tres comisarios con el fin de no
quedarse sin recursos, mientras con-
cluye el 2024.

Quiroz Osorio también informó que
está en marcha una auditoría para deter-
minar si hubo un mal uso de los recursos
públicos y, en caso de existir irregulari-

dades, proceder con las denuncias corre-
spondientes ante la fiscalía yucateca.

El alcalde de extracción guinda dijo
que las calles del municipio están en
pésimas condiciones, "muchas se
encuentran prácticamente destruidas".

"Dejaron abandonado el municipio,
quebrado, el relleno sanitario saturado
de basura y deficientes servicios públi-
cos municipales", expuso.

El presidente municipal de la ciudad,
que es el santuario yucateco de los
Reyes Magos, sostuvo que se requerirá
una fuerte inversión para reparar la
infraestructura del municipio de la zona
oriente del Estado.

La administración saliente de Tizimín dejó una “caja de regalos” al actual
ayuntamiento morenista: un adeudo por cinco millones de pesos. 

Concluye Profepa revisión de pinos de Navidad
Cd. de México/El Universal.-                                 

De los 556 mil 449 de árboles inspec-
cionados por la Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente (Profepa) sólo
mil 150 se encuentran en análisis técnico
debido a la presencia de larvas, concluyó
la dependencia tras finalizar la revisión
de árboles de Navidad para garantizar que
sean seguros para las familias mexicanas.

El pasado 7 de diciembre concluyó la
campaña de revisión por parte de la Profepa
de árboles de navidad importados, con un
total de medio millón de ejemplares inspec-
cionados de las especies abeto de Douglas,
que representan el 81.97% de existencias;
abeto noble con 16.86% y abeto de
Nordmann con 1.15%.

Del total de árboles inspeccionados,
solo un lote de mil 150 que presentaba
larvas está detenido en espera del
Dictamen Técnico que emita el

Laboratorio de Análisis y Referencia en
Sanidad Forestal de Semarnat.

Esa instancia es la responsable de
determinar si las larvas o plagas encon-
tradas son o no de importancia cuarente-
naria para nuestro país y representan una
amenaza para los ecosistemas mexicanos
y cómo se debe proceder con ellas.

Al respecto, la Profepa comunicó que
el Programa de Verificación e Inspección
a la Importación de Árboles de Navidad
se llevó a cabo principalmente en los
puertos de Mexicali y Tijuana, en Baja
California; Nogales y San Luis Río
Colorado, en Sonora y Nuevo Laredo y
Reynosa, en Tamaulipas y fue coordinado
por la Dirección General de Verificación
e Inspección Ambiental de Puertos,
Aeropuertos y Fronteras de la Profepa.

En Baja California se revisaron 477
mil 324 árboles, en Sonora 75 mil 471 y
en Tamaulipas 3 mil 654.

Del total de árboles inspeccionados,
solo un lote de mil 150 presentaba 
larvas.

Descartan expertos una
reducción de la inflación

Cd. de México/El Universal.-                

A semanas de que termine 2024, la
inflación lleva cuatro años y medio por
encima de 3%, la meta explícita que tiene
el Banco de México (Banxico).

El Inegi dio a conocer que la inflación,
también conocida como el impuesto de
los pobres, fue de 4.5% en noviembre,
después de alcanzar un pico de 8.7% dos
años atrás debido a las interrupciones en
la producción y distribución de bienes por
la pandemia y eventos geopolíticos. La
última vez que estuvo por debajo de 3%
fue en mayo de 2020.

La más reciente encuesta que Citi
aplicó a 34 bancos, casas de bolsa y gru-
pos de análisis reveló que el consenso
proyecta que la inflación despida 2024 en
4.4% y 2025 en 3.8%.

Signum Research es la institución más
optimista, pues espera que el impuesto de
los pobres acabe el próximo año en 3.3%.
En el otro extremo, como los pesimistas
se encuentran Banorte y Masari Casa de
Bolsa, con previsión de 4.4% en ambos
casos.

Para los analistas de Banorte, el fenó-
meno de "La Niña", como se le conoce al
enfriamiento anormal de las aguas ecua-
toriales del océano Pacífico Tropical,
generará distorsiones en los precios que
se van a concentrar durante la primera
mitad de 2025.

No obstante, en su opinión, la desacel-
eración económica global resultará en
menores precios de energéticos, mientras

que el menor crecimiento local llevaría a
una reducción en las presiones de deman-
da, con mayor claridad en las tarifas de
los servicios.

La proyección de Banorte ya contem-
pla el impacto que tendrá el aumento de
12% en el salario mínimo del próximo
año, al pasar de 249 a 279 pesos diarios,
aunque reconocen que el proceso desin-
flacionario se mantiene sujeto a riesgos al
alza, no pudiendo desestimar distorsiones
adicionales en este frente si las condi-
ciones en el mercado laboral o comercial
cambian significativamente.

El gobierno federal anticipa que la
inflación cierre 2025 en 3.5% y alcance el
objetivo de Banxico de 3% en 2026, de
acuerdo con los Criterios Generales de
Política Económica 2025 de la Secretaría
de Hacienda.

Expertos de Banamex calculan que la
inflación sea de 3.8% al final del siguiente
año y, aunque también ya tenían contem-
plado el incremento de 12% en el salario
mínimo, advirtieron que representa un
riesgo al alza para su previsión.

La política de salarios mínimos del
sexenio anterior incidió en la reducción
de la pobreza y la administración actual
plantea continuar con la política de
aumentos, destacaron.

Sin embargo, comentaron, la brecha
entre el salario mínimo y el promedio ha
disminuido hasta ubicarse muy por deba-
jo de lo observado en otras regiones, lo
que puede ser señal de las limitaciones
para la sostenibilidad de dicha política.

Expertos de Banamex calculan que la inflación sea de 3.8% al final del siguiente año.

El secretario de SEMAR de México, señaló que al abrir el navío a cadetes de otros países, se
muestra la cooperación y pone en relieve la importancia de las relaciones internacionales. 



Chiapas/El Universal.-                        

Ocho días después de haber asumido
la gubernatura de Chiapas, el nuevo gob-
ernador Eduardo Ramírez, agradeció el
apoyo de las fuerzas armadas durante
esta semana a fin de transformar la enti-
dad en un lugar seguro para vivir y vaca-
cionar.

Al abrir la ceremonia con la que ini-
ciaron los trabajos de construcción del
parque ecoturístico “La Ceiba”, en esta
histórica ciudad, y ante la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo, el man-
datario local aseveró que en el gobierno
local “hay momentos difíciles y hay
momentos de crisis por algunas circun-
stancias”.

Su mensaje se dio en el contexto de
una crisis de violencia e inseguridad en
algunas regiones del estado, en el que se
pelean el tráfico de drogas y personas los
cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva
Generación, que han dejado decenas de
asesinadas y cientos de desplazados
forzados.

Ante ello, Ramírez le dijo a la presi-
denta que en futuras visitas puede regre-
sar para “venirse a regocijar de buenas
vibras y de mucha energía positiva
porque aquí no solamente la queremos,
el pueblo de Chiapas la ama presidenta,
la ama y la respeta, y vamos a trabajar
con mucha lealtad con mucho compro-
miso y con mucha honradez no tenga
duda de eso; vamos a trabajar para hacer
de Chiapas, el estado y el lugar donde
inicia la patria, un lugar seguro para vivir
un lugar seguro para vacacionar”.

En ese sentido, destacó el apoyo que
en estos primeros ocho días de su gob-
ierno han brindado las fuerzas armadas
para concretar el objetivo, dar seguri-
dad al estado y, con el impulso del tur-
ismo, generar un amplio derrame
económico.

Informó que como parte de estos tra-
bajos, durante su administración se con-
struirá la carretera Palenque-Ocosingo.

Para concretarlo, agregó, se ha avan-
zando en negociaciones con las 29
comunidades por las que pasará esa vía
de comunicación a fin que se apruebe,
pues ya firmaron el asamblea ejidal un
primer avance.

“Ya firmaron en la asamblea ejidal
para llevar a cabo esta construcción y
para ello lo vamos a legitimar con una
consulta popular, porque esta obra la
vamos a hacer de manera conjunta. La
tenemos programada para el siguiente
año, con recursos en su origen y en su

punto de partida con un presupuesto
estatal, y que espero que tengamos el
acompañamiento y todo el apoyo para
que se nos puedan facilitar todos los
permisos en la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes y en el INAH. Hemos
avanzado muchísimo en protección
civil y en la parte del medio ambiente”.

"De mi parte, le agradezco todo el
apoyo que las Fuerzas Armadas nos
han dado en estos ocho días de gobier-
no. Y vamos a seguir caminando de la
mano con su gobierno, porque la doc-
tora Claudia Sheinbaum lleva impreg-
nado un nombre que significa "no clau-
dicar", y en Chiapas no vamos a clau-
dicar nunca. Aquí inicia "el claudis-
mo", aquí comienzan grandes obras
que vamos a trabajar con todo su gob-
ierno, con los presidentes municipales,
pero particularmente con mucha lealtad
al pueblo de Chiapas", dijo.
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Cd. de México/El Universal.-                   

Las personas que se identifican como
parte de la población LGBTQ+ enfrentan
un riesgo mayor de sufrir torturas o tratos
crueles, inhumanos o degradantes cuando
se encuentran privadas de la libertad en
centros penitenciarios o en algún otro
lugar de detención, destaca la organi-
zación CEA Justicia Social. Prueba de
ello, es que 91.6% de las personas de esta
población han sido víctimas de humilla-
ciones y burlas.

De acuerdo con la Encuesta Nacional
de Población Privada de la Libertad
(ENPOL 2021), publicada por el INEGI,
50.3% de las y los custodios han sido dis-
criminados por su identidad de género;
así como 75.3% de las y los internos y
17.6% del personal técnico. Las víctimas
manifestaron que han sufrido más de una
agresión o forma de violencia.

Entre otras formas de discriminación
se encuentra que 20.9% fue ignorado;
20.2% recibió patadas, golpes con las
manos o empujones; a 13.7% se le negó
el acceso a bienes o servicios; 12.7%
recibió amenazadas de muerte, con armas
blancas o de fuego; 10.9% fueron castiga-
dos o asilados; a 10.1% se le negó o lim-
itó la participación en alguna actividad;
mientras que 9.2% fue víctima de robos;
a 7.9% le dañaron su ropa u objetos per-

sonales y 7% recibió golpes con objetos.
En el Diagnóstico sobre el acceso y

ejercicio de derechos de las personas
LGBTQ+ privadas de la libertad en
México, publicado por el Centro de
Estudios y Acción por la Justicia Social,
se puntualiza que dicha situación de vul-
nerabilidad es resultado de la incapacidad
del Estado para proteger los derechos
humanos de las personas LGBTQ+.

"La prisión afecta de manera despro-
porcionada a personas LGBT+ sujetas al
abuso, estigma y discriminación, ello
debido a su identidad de género u ori-
entación sexual. La situación de libertad
tiene un impacto diferenciado respecto a
la vulneración de sus derechos, específi-
camente salud, integridad personal, igual-
dad y trabajo", dice la organización.

Hasta el momento de publicación de la
ENPOL 2021, en México había 220 mil
477 personas privadas de su libertad; 5
mil 854 (3%) se identifican como bisexu-
ales y 2 mil 494 (1%) como homosexu-
ales.

En términos de la identidad de género,
la encuesta identifica a 536 (0.2%)

mujeres autodenominadas trans, travestis
o transgénero, así como 552 (0.2%) hom-
bres trans, travestis o transgénero. En
total, dice el diagnóstico, es posible esti-
mar que 8 mil 719 personas se identifican
como LGBTQ+; lo que representa cerca
del 4% del total de la población privada
de la libertad en México.

"De acuerdo con las estimaciones de la
ENPOL 2021, la mayor cantidad de per-
sonas trans se encuentran privadas de su
libertad en la Comisaría de Reinserción
Social en el estado de Jalisco, seguido de
la Penitenciaría de la Ciudad de México,
el Centro Femenil de Reinserción Social
de Santa Martha Acatitla, también en la
Ciudad de México, y en la Comisaría de
Prisión Preventiva en Jalisco", refiere el
documento.

La organización también recopiló tes-
timonios de personas pertenecientes a la
población y se encontró que la discrimi-
nación que enfrentan en los centros se
ejerce por parte de distintos actores:
autoridades penitenciarias, la población
privada de la libertad, e incluso, la misma
población LGBTQ+.

Denuncian abusos y humillaciones
hacia personas LGBTQ en prisiones

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Población
Privada de la Libertad el 50.3% de las y los custodios

han sido discriminados por su identidad de género.

El gobernador Eduardo Ramírez acompaña a la presidenta Claudia
Sheinbaum durante el inicio de la construcción del Parque Ecoturístico.

La Secretaría de Seguridad de Celaya se deslindó de los abusos y humilla-
ciones cometidos por ex policías municipales. 

La prisión afecta de manera desproporcionada a personas LGBT+ sujetas al
abuso, estigma y discriminación.

Policías de Celaya humillan 
y golpean a detenidos

Celaya/El Universal.-                        

El comisario de la Región IV de las
Fuerzas de Seguridad Pública del
Estado (FSPE), Christian Eduardo
Morales Palomino, aparece en un video,
que data del 2020, burlándose de dos
jóvenes que son golpeados y humillados
por otros oficiales.

El video fue grabado cuando
Morales Palomino era coordinador
operativo en la Secretaría de Seguridad
de Celaya, cuando el titular de la depen-
dencia era Miguel Ángel Simental.

Posteriormente, Eduardo Morales
ingresó al gobierno de Apaseo el Alto
como director de Policía.

Los policías, donde aparece
Palomino, cachetean a los dos jóvenes,
quienes se quejan de los golpes;
después los obligan a golpearse entre
ellos.

Como a los policías no les agrada la
forma en que los jóvenes pelean, los
comienzan a golpear.

“Te quitas y te doy un puto tablazo,
nada más te quitas, hijo de tu puta
madre”, dice un oficial al momento de
soltar una bofetada al ciudadano.
También son obligados a besarse.
“¡Bésense bien!, métanse la lengua,
órale, hijos de su puta madre, o los
mato”, se escucha que dice un policía

Los policías humillan a los jóvenes
y los amedrentan para que se agarren
los glúteos, mientras se burlan.

En la grabación aparece Eduardo
Morales mofándose de los ciudadanos
que son humillados y golpeados por
sus compañeros.

La estrategia contempla trabajar la
seguridad en 10 regiones y el coordi-
nador de la Región IV es Eduardo
Morales Palomino.

Agradece gobernador de Chiapas apoyo de Claudia

Sinaloa/El Universal.-               

Al menos tres influencers sinaloenses
fueron asesinados en menos de tres meses
en Culiacán, en medio de la crisis de vio-
lencia que desató la polémica detención
de “El Mayo” Zambada por autoridades
estadounidenses.

Leovardo Aispuro Soto, conocido
como “El Gordo Peruci”, es el caso más
reciente, fue baleado, el 9 de diciembre,
afuera de su casa junto a su esposa, quien
resultó herida.

El creador de contenido con más de
150 mil seguidores en YouTube, solía
compartir juegos junto a sus amigos, el
Chino Feng y Jesús Cazares "El Compa"
y realizaba visitas a restaurantes, aunque

un par de veces mostró las armas que
poseía en Estados Unidos. También real-
izó colaboraciones con Markitos Toys.

Un día antes de que el “Gordo Peruci”
fuera baleado, denunció en un video que
sufrió un robo en su casa, y reveló que
desconectó las cámaras de seguridad por
un rumor en Culiacán.

"Jasper" es el apodo de Jesús Miguel
Vivanco García, de 29 años, su cuerpo fue
hallado por sus propios familiares con
huellas de tortura, el sábado 23 de
noviembre, en un camino de terracería
que conduce a la sindicatura de Costa
Rica, tras reportarse como desaparecido
en Sinaloa.

En el Departamento del Tesoro de los
Estados Unidos aparece su nombre en

una investigación por su presunta relación
con los hijos de Joaquín “El Chapo”.

El "Jasper" era conocido por ser can-
tante, tenía su propio corrido. Y también
aparecía en los videos de su amigo
Markitos Toys, quien alguna vez le prestó
uno de sus lujosos coches para grabar un
video musical.

Otro caso, sucedió el sábado 19 de
octubre, cuando fue asesinado a balazos
Juan Carlos, el tiktoker conocido como el
“Chilango”, quien se dedicaba a la venta
de dulces y USB de música en las
avenidas de Culiacán, Sinaloa.

El tiktoker publicaba videos relaciona-
dos con su vida diaria y su trabajo, pero
también hacía referencias a la facción
conocida como ‘La Chapiza”, hijos del

narcotraficante Joaquín ‘El Chapo’
Guzmán. Incluso en sus publicaciones
utilizaba emojis de rebanadas de pizza, las
cuales hacían referencia al grupo delicti-
vo. En uno de sus clips, apareció junto
creador de contenido Markitos Toys.

Sobre Markitos Toys, se ha especulado
que tiene vínculos con los hijos de El
Chapo Guzmán, luego de que la peri-
odista Anabel Hernández mencionara su
apodo en un episodio de su podcast.

Lo último que circuló sobre el youtu-
ber, fue que el pasado 28 de noviembre,
dos sucursales del restaurante Ranch Roll,
presuntamente vinculadas con él, fueron
escenario de ataques armados en
Culiacán, Sinaloa. Aunque el no declaró
nada al respecto.

Son Youtubers blanco de guerra  en Sinaloa, van tres influencers asesinados

Cd. de México/El Universal.-                          

Ante la creciente demanda por
adquirir vida silvestre como monos,
tarántulas, reptiles, aves y mamíferos
exóticos para regalar en fechas decem-
brinas, la Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente (Profepa) pidió
a los mexicanos no extraer, adquirir,
vender, capturar o tener vida silvestre
en cautiverio como mascotas.

Así, lanzó la campaña "Tu casa no
es su casa", en la que llamó a evitar la
captura, compra, obsequio de ejem-
plares de vida silvestre para tenerlos
como ornato o mascotas.

La dependencia federal informó que

el tráfico de especies silvestres incre-
menta a final de año, en las épocas
decembrinas de dar regalos, debido a la
alta demanda por tener un animal
exótico en casa. Entre las especies más
traficadas se encuentran el mono
aullador, el mono araña, las tarántulas,
los reptiles y aves de presa, loros, peri-
cos y guacamayas.

Al respecto, la Profepa indicó que,
extraer fauna y flora silvestre tiene
muchísimas implicaciones para el indi-
viduo, para su grupo y para su ecosis-
tema pues el tráfico ilegal es una de las
principales causas por las que la extin-
ción de animales se ha acelerado.

"Tener un animal o una planta

extraído del medio silvestre en casa
implica someter a más presión a los
ecosistemas. Los ejemplares de vida
silvestre enfrentan malas condiciones
durante su captura, acopio, traslado y
comercialización: este proceso les
causa estrés y sufrimiento.

"Aproximadamente el 70 por ciento
de los ejemplares mueren durante estas
etapas. Otros se deprimen, especial-
mente aquellos que viven en grupos.
Pero además del daño que se hace a los
individuos, la captura afecta irremedia-
blemente a las poblaciones de flora y
fauna silvestre debido a que predomina
la extracción de ejemplares jóvenes, lo
que disminuye la tasa de reproducción.

Expertos piden evitar los animales como regalo navideño

Organizaciones animalistas exhortan a no regalar mascotas ya que la mayoría
de los animales que son obsequiados terminan en situación de abandono.

Los asesinatos de influencers refle-
jan la ola de violencia.



Redacción /Rusia.-                                      

Rusia ha empezado a utilizar por
primera vez tropas norcoreanas en
número significativo para llevar a cabo
asaltos contra las fuerzas ucranianas que
luchan por mantener un enclave en la
región rusa de Kursk, dijo el sábado el
presidente Volodímir Zelenski.

El líder ucraniano dijo que el uso más
activo de las tropas era una nueva escal-
ada en la guerra y pidió una respuesta
global, mientras el regreso de Donald
Trump a la Casa Blanca el próximo mes
alimenta las especulaciones sobre un
próximo impulso a las conversaciones de
paz.

Hoy ya tenemos datos preliminares
de que los rusos han empezado a utilizar
soldados norcoreanos en sus asaltos. Un
número significativo de ellos", dijo
Zelenski a los ucranianos en su discurso
diario de guerra.

Los norcoreanos estaban siendo uti-
lizados en unidades rusas combinadas y
sólo en el frente de Kursk por ahora, dijo,
añadiendo: "Tenemos información que
sugiere que su uso podría extenderse a
otras partes del frente".

Rusia no ha confirmado 
ni desmentido 

Kiev dijo por primera vez que las
fuerzas norcoreanas aparecieron en la
región rusa de Kursk en octubre y más
tarde informó de enfrentamientos y bajas
sin especificar. Estima que hay 11.000
norcoreanos en total, que se suman a una
fuerza de decenas de miles de rusos.

Ucrania, ocupada por las tropas de

Moscú en casi una quinta parte de su ter-
ritorio, lanzó en agosto una incursión en
la región rusa de Kursk, creando un
enclave que, según dijo, podría utilizarse
como moneda de cambio en las conver-
saciones para poner fin a la guerra.

Ucrania ha luchado por mantener la
zona, aunque algunos analistas militares
occidentales han cuestionado la justifi-
cación de la incursión, argumentando

que ha ampliado una línea del frente ya
extensa, exponiendo la debilidad del
número de combatientes de Ucrania en
su lucha contra un enemigo mayor.

Kiev afirmó que la operación pre-
tendía desviar a las fuerzas rusas, pero no
ha impedido que Moscú avance más ráp-
idamente en el este desde 2022, aunque
las fuerzas rusas han sufrido numerosas
bajas, según Kiev y Occidente.

Redacción /EU.-                               

Para construir su ambiciosa fuerza
de deportación, el presidente Donald
Trump está reviviendo un programa de
larga data que busca que los policías
locales sirvan también para hacer
cumplir la ley federal de inmigración.

El programa recibió escasa atención
durante una semana en la que Trump
anunció planes para construir un muro
fronterizo, contratar miles de agentes
federales más e imponer restricciones a
los refugiados de países del Medio
Oriente.

Sin embargo, el programa de Trump
podría llegar a tener un impacto signi-
ficativo en la forma en que se aplican
las leyes de inmigración en todo
Estados Unidos, a pesar de que en los

últimos años fue denostado en medio
de quejas de que promueve la discrim-
inación racial.

Más de 60 departamentos locales de
Policía tuvieron esa autoridad especial
hasta 2009, mientras el debate sobre la
inmigración en Estados Unidos se esta-
ba calentando.

Desde entonces, la cifra se redujo a
la mitad y los intentos en esa dirección
se redujeron a medida que los agentes
federales aumentaban otros programas
para aplicar las leyes y en medio de
quejas de que en lugar de enfocarse en
capturar delincuentes violentos,
arrestaban a inmigrantes por infrac-
ciones menores.

Joe Arpaio, antes sheriff del conda-
do de Maricopa, en Arizona, usó el pro-
grama de manera más intensa en la

zona metropolitana de Phoenix y se
volvió el agente antiinmigración más
conocido de la nación a nivel local, en
gran parte debido a la autoridad espe-
cial.

Debido a un giro extraño, sobre todo
debido a la creciente frustración por
asuntos legales y los costos derivados
de las patrullas, Arpaio fue retirado del
cargo en la misma elección que llevó a
Trump a la presidencia.

Al firmar días atrás su decreto pres-
idencial, Trump dijo que quiere autor-
izar a los departamentos locales de
Policía para que actúen como agentes
de inmigración y ayuden con la “inves-
tigación, arresto o detención” de inmi-
grantes que residen ilegalmente en
Estados Unidos.

Trump dio sus pasos en momentos en

Redacción/Corea del sur .-                                   

El Parlamento de Corea del Sur
aprobó una moción de impeachment
contra el presidente Yoon Suk Yeol,
tras la polémica declaración de la ley
marcial el pasado 3 de diciembre de
2024.

Esta decisión marcó un momento
histórico en el país, al ser la primera ley
de este tipo en 40 años. Aunque el pres-
idente justificó la medida por amenazas
de "fuerzas antiestatales" y tensiones
con Corea del Norte, pronto quedó
claro que la maniobra tenía motiva-
ciones políticas internas, generando
una ola de protestas masivas.

El Parlamento, compuesto por 300
legisladores, logró los votos necesarios
para avanzar con el proceso de destitu-
ción: 204 votos a favor, 85 en contra,

tres abstenciones y cuatro votos nulos.
Con ello se suspenden de manera

inmediata los poderes del presidente
Yoon, quien será reemplazado de man-
era interina por el primer ministro Han
Duck-soo

Yeol reaccionó con un comunicado
donde afirmó: "Estoy deteniendo tem-
poralmente mi viaje, pero nunca me
rendiré".

Sin embargo, el juicio político debe
ser ratificado por el Tribunal
Constitucional, que cuenta con un
plazo de hasta 180 días para determinar
si el impeachment será definitivo.

De aprobarse, se convocarán elec-
ciones presidenciales dentro de los 60
días posteriores a la sentencia.

En el Parlamento, los miembros de
la oposición celebraron con vítores,
mientras que los oficialistas aban-
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Propone Trump que policías
actúen como agentes migratorios

Establece EU contacto con grupo
sirio que derrocó a Assad

Redacción/EU.-                                  

Estados Unidos estableció un "con-
tacto directo" con Hayat Tahrir al-
Sham (HTS), el grupo islamista que
lidera la coalición rebelde que tomó el
poder en Siria, a pesar de considerarlo
como "terrorista", declaró el jefe de la
diplomacia estadounidense este sába-
do.

"Estuvimos en contacto con HTS y
otras facciones", indicó Blinken a los
periodistas, después de participar en
las discusiones sobre Siria en Aqaba, a
orillas del mar Rojo en Jordania.

Estados Unidos estableció un "con-
tacto directo" con Hayat Tahrir al-Sham
(HTS), el grupo islamista que lidera la
coalición rebelde que tomó el poder en
Siria, a pesar de considerarlo como "ter-
rorista", declaró el jefe de la diplomacia
estadounidense este sábado.

"Estuvimos en contacto con HTS y
otras facciones", indicó Blinken a los
periodistas, después de participar en
las discusiones sobre Siria en Aqaba, a
orillas del mar Rojo en Jordania.

El Secretario de Estado no dio
detalles sobre las conversaciones, pero
cuando se le preguntó si Estados
Unidos había contactado directamente
con el grupo, contestó: "contacto direc-
to, sí".

Blinken explicó que la toma de con-
tacto se debió en parte a la búsqueda de
Austin Tice, el periodista estadounidense
secuestrado en 2012 poco después del ini-
cio de la guerra civil en Siria.

Sus declaraciones concluyeron una
gira regional iniciada tras la caída del
Presidente sirio, Bashar al-Assad, der-
rocado el 8 de noviembre por una
alianza de rebeldes liderada por HTS.

Hayat Tahrir al-Sham es el grupo islamista que lidera la coalición rebelde que
tomó el poder en Siria.

Parlamento de Corea del Sur destituye al presidente tras Ley marcial

Los rusos intentan llevar a cabo operaciones de asalto con la ayuda de los
coreanos, escribió Kovalenko en Telegram.

En la semana, Tom Homan, próximo zar fronterizo, declaró que la promesa de 
deportaciones masivas comenzará en Chicago una vez que Trump esté en el cargo.

Utiliza Rusia tropas norcoreanas al frente

El Parlamento, formado por 300
legisladores, logró los votos para
avanzar con el proceso.

Hasta 500 migrantes juntos han compartido un espacio reducido en el
Aeropuerto Internacional O'Hare, Chicago.

Redacción/Venezuela.-                    

A los ojos del presidente Nicolás
Maduro de Venezuela, la Organización
de Naciones Unidas (ONU) no es más
que un ‘teatro absurdo’ al permanecer
en silencio ante el genodicio en Gaza.

El mandatario venezolano calificó
al organismo de ‘cobarde y cómplice’,
frente a esta devastadora situación.

En el marco del Foro Mundial de
Desarrollo de Zonas Económicas
Especiales (ZEE), Maduro lanzó su
golpe a la ONU.

"La humanidad entera del siglo XXI
quiere un futuro de paz (...) donde
prevalezca de verdad el derecho inter-
nacional, y no ese teatro absurdo que se

ha convertido la ONU", ha declarado el
mandatario en un discurso en el marco
del Foro Mundial de Desarrollo de
Zonas Económicas Especiales (ZEE).

Por medio de un mensaje contun-
dente, advirtió que la crisis que afecta
al pueblo palestino representa un
‘quiebre total de nuestra humanidad
común’.

El mandatario ha aseverado en este
sentido que la ONU, "ante el geno-
cidio, ante el asesinato de los niños, de
las mujeres en Gaza, guardan silencio
cobardes y cómplices". "Pero además,
nosotros decimos que ese derecho al
futuro, ya no los ganamos".

Precisamente este viernes, el Alto
Comisionado de la ONU para los

Derechos Humanos, Volker Turk, ha
asegurado que la excarcelación de
detenidos durante las protestas posteri-
ores a las elecciones presidenciales cel-
ebradas en julio en Venezuela es un
"paso importante", si bien ha instado a
las autoridades venezolanas a revisar el
resto de caso.

Poco más tarde, el Ministerio de
Exteriores de Venezuela emitió un
comunicado en el que rechaza frontal-
mente estas posiciones de Turk, y asev-
era que su escrito "carece de sustente y
objetividad", y "evidencia la subordi-
nación" de su oficina al "decadente
imperio estadounidense", así como su
"uso descarado como herramienta de
agresión política".

Define Maduro a la ONU como un 'teatro absurdo'

El líder venezolano calificó al organis-
mo de ‘cobarde y cómplice’.

que el país está fuertemente dividido
sobre cómo tratar a los inmigrantes.
Ciudades como Chicago y San
Francisco se han opuesto a que sus

policías apliquen las leyes de inmi-
gración, mientras que algunos condados
en Massachusetts y Texas están tratando
ahora de sumarse a la iniciativa.

donaron silenciosamente la sala.
Mientras tanto, en las calles, miles

de surcoreanos celebraron con música
y fuegos artificiales, mientras que los
partidarios de Yoon expresaron tristeza
y preocupación por el futuro del país.

A nivel internacional, la Unión
Europea emitió un comunicado desta-
cando la importancia de resolver la cri-
sis política en línea con la
Constitución.

Por su parte, el embajador de
Estados Unidos en Corea del Sur,
Philip Goldberg, reafirmó el compro-
miso de su país con la democracia sur-
coreana y su "alianza férrea" frente a
desafíos regionales.

De acuerdo a diversos analistas,
antes de que el país elija un nuevo pres-
idente, deberá resolverse una intensa
batalla legal en los tribunales.

Antes de las elecciones la gente salía
a la calle todos los días a favor de un
rumbo proeuropeo.

Aumenta violencia 
en Georgia: en medio

de elecciones 
Redacción/Georgia.-                    

Los georgianos eligieron nuevo
presidente y el proceso se ha visto
ensombrecido por grandes protestas
contra el partido prorruso Sueño
Georgiano.

No son unas elecciones cualquiera.
El ambiente en Georgia es tenso.
Desde hace más de dos semanas hay
protestas masivas en todo el país y las
autoridades han respondido con la
fuerza de la represión.

Las protestas se producen en medio
del creciente enfrentamiento entre la
oposición política y el partido gober-
nante, Sueño Georgiano. Comenzó
con las elecciones parlamentarias de
octubre, y se intensificó con el reciente
anuncio del gobierno de suspención
del proceso de adhesión de Georgia a
la Unión Europea.
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Jorge Maldonado Díaz.-                    

Ante la posibilidad de un nuevo in-

cremento a las tarifas del transporte ur-

bano de hasta 20 pesos, Rocío Montalvo

Adame, representante del Congreso

Local ante el Consejo del Transporte

dijo estar en contra de este nuevo ajuste.

La diputada de Movimiento Ciuda-

dano dijo de manera tajante que no ava-

lara ningún aumento porque se esta

violentando los derechos de los ciuda-

danos sobre tener un servicio público,

asequible y de calidad.

Esto lo dijo luego de que el Consejo

Consultivo del Instituto de Movilidad y

Accesibilidad analizaría el plan de ac-

tualización tarifaria.

“Que no pretendan otro aumento más

que lastime los bolsillos de la gente que

diariamente tiene que transportarse a sus

labores diarias”.

“Desde el 9 de septiembre presenté

iniciativa a reforma de Ley de Movili-

dad para que se tengan tarifas sociales

con un presupuesto desde un subsidio

para apoyar a grupos vulnerables, estu-

diantes y adultos mayores”.

“Por lo que un aumento a las tarifas

no es una opción y como representante

del Congreso en el Consejo del Trans-

porte, estoy totalmente en contra”, refi-

rió la legisladora.

Es de destacar que el Comité Técnico

del Instituto argumentó que las tarifas

tienen un rezago de 12 años.

A decir del órgano, el costo real de-

bería ser de 22.88 pesos, pero buscarán

ajustarla a un precio menor

Por tal motivo, estipulan que el costo

por pasaje, que el pasado 6 de noviem-

bre aumentó a 15 pesos sin previo aviso,

podría incrementar ahora a 17 pesos y

en el peor de los casos a 20 pesos.

Por tal motivo, la legisladora de la

bancada naranja dijo ir en contra porque

es un golpe severo al bolsillo de los

usuarios.

La diputada dijo que estará pendiente

a la convocatoria por parte del Consejo

del Transporte y hará sentir la voz del

Congreso Local.

Porque como representante esta a

favor de los usuarios y no de los empre-

sarios, por lo que dijo no quitara el dedo

del renglón.

Cabe recordar que Montalvo Adame

amenazó con tomar las calles en caso de

que se avale este incremento tarifario.

Consuelo López González.-                 

Ante el posible aumento en las tari-
fas del transporte público, integrantes de
la Alianza de Usuarios de Servicios Pú-
blicos y Financieros protestaron por
sexta ocasión en las calles del centro de
la ciudad.

Con pancartas en mano, los afectados
exigieron al Gobierno del Estado dete-
ner el nuevo incremento que representa
un golpe más en el bolsillo.

Aunque recientemente se concretó un
alza, ya se alista un nuevo ajuste de
hasta 20 pesos.

“Es una aberración para la economía
del trabajador y más que lo pretendan
hacer en esta época de Navidad”, señaló
Jaime Noyola, líder del colectivo.

“Los usuarios del transporte somos
víctimas de la voracidad del gobierno
que están recetando estos aumentos, pe-
dimos que tengan conciencia social y
sensibilidad, ya que no son los momen-
tos”.

“Nos afecta también en la canasta bá-
sica, ya que comemos o andamos a pie,
hay mucha gente inconforme y espera-

mos que se unan a la causa, y no vamos
a bajar los brazos, tomaremos medidas
más drásticas de no tener respuesta ante
esta amenaza”, puntualizó.

Este miércoles, el Consejo Consul-
tivo del Instituto de Movilidad y Acce-
sibilidad analizaría el plan de
actualización tarifaria.

Sin embargo, no tendrán la decisión
final.

Será posteriormente, en la Junta de
Gobierno del Instituto de Movilidad y
Accesibilidad, aún sin fecha, cuando
voten la propuesta.

De aprobarse el alza, entraría en
vigor desde el primer minuto del 1 de
enero de 2025.

Es de destacar que el Comité Técnico
del Instituto argumentó que las tarifas
tienen un rezago de 12 años.

A decir del órgano, el costo real de-
bería ser de 22.88 pesos, pero buscarán
ajustarla a un precio menor.

“Estaremos los miércoles atentos
ante el consejo donde van a desarrollar
la junta donde quieren hacer este de-
creto, exigimos justicia en las tarifas y
en la movilidad”, agregó el abogado.

Jorge Maldonado Díaz.-                     

La dirigencia estatal del PAN acusó

al Gobernador Samuel García de haber

sido el causante de entrampar las nego-

ciaciones del presupuesto 2025. 

El presidente albiazul en el Estado,

Policarpo Flores Peña señaló que el

Mandatario emecista nunca tuvo la in-

tención real de negociar el proyecto de

presupuesto.

Lo anterior al señalar que nunca es-

tuvo de acuerdo en otorgar más recursos

para los municipios y para los organis-

mos autónomos. 

“Quiero ser muy claro y contundente,

el principal responsable de que el pre-

supuesto 2025 esté entrampado tiene

nombre y apellido: Samuel García Se-

púlveda” 

“Desde un principio él nunca estuvo

de acuerdo con moverle ni una coma al

proyecto que presentó al Congreso, su

intención siempre fue regatear los re-

cursos que no eran para sus proyectos”.

“Y lo que hizo en los últimos días de

presentar contrapropuestas fue simple-

mente una simulación más de su parte”,

indicó.

Flores Peña agregó que la única

forma en que el PAN pueda retomar las

negociaciones en torno al presupuesto,

es que se mantenga el incremento a los

recursos que por ley les toca a todos los

municipios. 

“En el PAN no vamos a permitir que

este Gobierno escatime con los munici-

pios, y es por eso que, o el Gobernador

cambia su postura de seguir castigando

a los municipios, o nuestro rechazo al

proyecto que ellos desean que se

apruebe se va a mantener” dijo el pa-

nista. 

Por último, el dirigente panista ad-

virtió que de no aprobarse un presu-

puesto para Nuevo León para el

próximo año, se estaría poniendo en

riesgo la gobernabilidad en el Estado.

Consuelo López González.-                    
A partir del primer minuto de este do-

mingo,  la Secretaría de Movilidad y
Planeación Urbana cerró los carriles
principales de la Avenida Miguel Ale-
mán.

Por trabajos de construcción de la
Línea 6 del Metro, la vía permanecerá
restringida del tramo de Ruiz Cortines
al Arroyo La Talaverna, en el municipio
de Guadalupe.

Los carriles laterales estarán abiertos
a la circulación del tránsito local y trans-
porte público.

Para el resto de los vehículos, el área
encabezaba por Hernán Villarreal ex-
hortó a utilizar vías alternas.

“La Secretaría de Movilidad y Plane-
ación Urbana informa que a partir de las
0:00 horas del domingo 15 de Diciem-
bre se realizará la reducción de carriles
centrales de Avenida Miguel Alemán
con motivo de la construcción de ci-
mentación del viaducto de la Línea 6”,
se informó.

“Te sugerimos extremar precaucio-

nes y utilizar las vías alternas. ¡Disculpa
los inconvenientes!”.

Es de destacar que el cierre se pro-
longará por varios meses, en tanto con-
cluye el viaducto elevado que llegará al
Aeropuerto Internacional de Monterrey.

En dirección a Apodaca se propone
usar las calles Tritón y Emperador;
Calle Tamarindos, o bien Calle Olimpia
y Calle Marte.

Aquellos que circulan en dirección a

Monterrey, podrán circular por Calle
Tamarindo, Avenida Torreón, Avenida
Altillo, y Avenida Ruiz Cortines, así
como  Calle Tamarindo, Avenida La
Zanja y Ruiz Cortines.

La Secretaría de Movilidad aseguró
que a partir de enero se intensificarán
los trabajos.

Se prevé que las Líneas 4 y 6 sean
concluidas para el Mundial de Fútbol
2026.

Consuelo López González.-                  
Nuevo León prohibió el uso de piro-

tecnia en eventos públicos, privados y
espacios recreativos durante los festejos
navideños y de fin de año.

A través de un decreto publicado en
el Periódico Oficial del Estado, la Se-
cretaria de Medio Ambiente en el Es-
tado establece medidas para evitar la
utilización, compra y venta de fuegos
artificiales.

El escrito fue firmado por el Gober-
nador Samuel Alejandro García Sepúl-
veda; Javier Navarro Velasco,
Secretario General de Gobierno; y Al-
fonso Martínez Muñoz, Secretario de
Medio Ambiente.

“Las personas físicas o morales que
pretendan realizar cualquier tipo de
evento en bienes del Gobierno del Es-
tado de Nuevo León, como plazas, par-
ques, explanadas, entre otros, no podrán
utilizar artificios pirotécnicos”, refiere.

“Para tal efecto, las dependencias o
entidades de la Administración Pública
Estatal encargadas de la administración
y vigilancia de dichas áreas, deberán es-
tablecer como condicionante en los con-

tratos o autorizaciones del evento la no
utilización de artificios pirotécnicos”.

A la par, se hace un llamado a los

Municipios a negar cualquier tipo de so-
licitud, autorización o permiso, temporal
o permanente para la instalación de mer-
cados, ferias, puestos o establecimien-
tos de compraventa de pirotecnia.

Y se prohíbe el uso de este tipo de
fuegos artificiales en eventos públicos
organizados por cualquier dependencia
o entidad de la Administración Pública
del Estado de Nuevo León.

“En términos de lo dispuesto en el ar-
tículo 133 Bis de la Ley Ambiental del
Estado de Nuevo León, y con el fin de
reducir las emisiones contaminantes a la
atmósfera, se exhorta a los Municipios
de esta entidad federativa evitar el uso
de artificios pirotécnicos en todo evento
público municipal y en eventos priva-
dos”.

“Y sancionar por alteración del orden
público a aquellas personas que realicen
el uso o la quema de fuegos pirotécni-
cos en vía pública”, cita.

Adicionalmente, la Secretaría de
Medio Ambiente realizará acciones para
reducir las emisiones contaminantes
provocadas por el uso de artificios piro-
técnicos.

Protestan ante alza a 
tarifas del transporte

No se avalará ningún
aumento: Rocío Montalvo

“Que no pretendan otro aumento más
que lastime los bolsillos de la gente que
diariamente tiene que transportarse a

sus labores diarias”

Rocío Montalvo Adame, representante del Congreso Local ante el Consejo
del Transporte dijo estar en contra de este nuevo ajuste.

Con pancartas en mano, los afectados exigieron al Gobierno del Estado de-
tener el nuevo incremento 

Restringen
la avenida
Miguel Alemán

La Secretaría de Movilidad y Planeación Urbana cerró los carriles principales
de la Avenida Miguel Alemán.

Prohíbe Gobierno uso de pirotecnia

Buscan reducir las emisiones conta-
minantes.

Acusa PAN a Samuel de
entrampar Presupuesto

“El principal responsable de que el
presupuesto 2025 esté entrampado

tiene nombre y apellido: Samuel García”

Policarpo Flores Peña señaló que el Mandatario emecista nunca tuvo la in-
tención real de negociar el proyecto de presupuesto.



A menos que otra cosa suceda, se

puede advertir que las posibilidades de

que el Presupuesto Estatal 2025 llegue

a aprobarse es casi nula, por no decir

imposible.

Pues de que las posiciones entre el

gobierno estatal y los diputados del

PRIAN están polarizadas, la fractura

en toda relación es prácticamente ine-

xistente.

Y, que traducido en otras palabras

implicarìa serias afectaciones en el

desarrollo de obras y proyectos, tanto

estatales como municipales viales y

demás.

Cómo estará de negro el panorama

con eso del Presupuesto Estatal, que ya

hay quienes empiezan a ventilar posi-

bles recortes.

Entre ellos, los relacionados con los

apoyos a Organismos No

Gubernamentales, por lo que ya se ima-

ginará lo grave del asunto.

Y, que según se dice, podría ser la

punta del Iceberg, dada la falta del pre-

supuesto contemplado por el Estado y

que el PRIAN frenó.

A menos que ese tipo de ajustes, sea

una de las herramientas para llegar a

acuerdos, apretándose el cinturón, si es

que se avanza.

Aprovechando el incremento de com-

pradores en el primer cuadro de la ciu-

dad, pseudo líderes siguen haciendo su

agosto en pleno mes de diciembre.

Por lo que se han dado a la tarea de

''vender'' espacios promoviendo la pro-

liferación de vendedores ambulantes,

saturando arterias y banquetas amplia-

das.

Se trata de los ex croquistas Arnol y

Erick Buenrostro, quienes se desem-

peñaban como taxistas, ahora se dicen

lìderes y arrastran una serie de denun-

cias.

Por lo que vale seguirles la huella,

sobre todo, por aquello de las averigua-

ciones que tienen pendientes por resol-

ver, por temas delicados.

A ver ahora como se ponen las cosas,

al prohibirse por decreto publicado en

el Periòdico Oficial el uso de pirotec-

nia en los festejos navideños y de año

nuevo.

Sobre todo, por aquello de que la

comercialización de toda clase de cue-

tes, como se le conoce popularmente,

se realiza por Internet, aprovechando el

uso de las redes sociales.

Por lo que vale ver, si dicha restric-

ción se aplica al dedillo o pasa a ser

letra muerta como se advierte en algu-

nos casos, donde no pasa nada a pesar

de sus afectaciones.

A quien se le vio muy activo este fin

de semana, es al regidor de Monterrey,

José Antonio Chávez, pues estuvo pre-

sente en la toma de protesta de Adrián

de la Garza como presidente de la

Conferencia Nacional de Municipios de

México CONAMM.

Aparejado a posadas en las colonias

del sur, su parcela política, y preparan-

do una propuesta para la elección de

los dirigentes de MC, tanto en el nivel

estatal como en el municipal, que pro-

mete ser muy democrática. 
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que mantienen cerrado el Parque La

Huasteca debido que no hay condiciones
para el ingreso de visitantes


"Que no pretendan otro aumento más
que lastime los bolsillos de la gente

que diariamente tiene que 
transportarse a sus labores "

Que se prohibió el uso de pirotecnia
en eventos públicos y privados en

Nuevo León

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Rocío
Montalvo

Adame
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Alberto Medina Espinosa.-              
Por una industria mucho más con-

siente en mejoras ambientales, desde
lo local, empresas y sociedad civil
van por labores de reciclajes en los
cines regios.

Es así que Arca Continental y
Coca-Cola México Alianza con
Cinépolis para Impulsar el Reciclaje
en Cines de Nuevo León.

Una  colaboración  donde PetStar
instalará 58 contenedores en cines de
Monterrey, para facilitar el reciclaje
de botellas de PET directamente en
las salas de cine.

Así nace el programa se comple-
menta con un cine spot informativo
proyectado en 33 cines de Nuevo
León, que invita a los asistentes a
participar activamente en el proceso

de reciclaje.
“Con el objetivo de fortalecer la

cultura del reciclaje de botellas de
PET entre los habitantes de Nuevo
León, Arca Continental, uno de los
embotelladores de Coca-Cola más
grandes del mundo, junto con Coca-
Cola México y PetStar, anunciaron
una alianza con Cinépolis para lanzar
un programa de reciclaje en sus cines
de la zona metropolitana de Monte-
rrey”, reveló José Borda – director
Ejecutivo de Arca Continental Mé-
xico.

Así es que como parte de esta ini-
ciativa, se instalarán 58 contenedores
en 33 sucursales de Cinépolis, per-
mitiendo que los asistentes par-
ticipen directamente en el reciclaje
desde los mismos espacios de

entretenimiento.
Este programa busca impulsar el

reciclaje del plástico PET a través de
una campaña de concientización del
valor que este producto tiene en el
mercado, ya que las botellas de plás-
tico pueden reciclarse por completo
de manera infinita, además de tener
un valor económico que genera un
impacto en la vida de las personas
que forman parte de la cadena de
reciclaje.

En la presentación de la alianza
participaron José Borda, director
Ejecutivo de Arca Continental Méxi-
co, Carlos Ricalde, vicepresidente de
Operaciones de Franquicias - Zona
Norte, Ramón Ramirez, director de
Relaciones Públicas Cinépolis y
Jaime Cámara 

Ignacio González Bañuelos.-

Representantes de los tres niveles

de gobierno, cámaras empresariales,

universidades y organizaciones de la

sociedad civil suman fuerzas y

enfrentan en conjunto las contingen-

cias atmosféricas y para proteger la

salud pública avanzan para actualizar

el Programa de Respuestas a

Contingencias Atmosféricas (PRCA)

en la Zona Metropolitana de

Monterrey.

Esta fue la segunda reunión con

autoridades en las instalaciones de

CAINTRA Cintermex, donde estu-

vieron presentes autoridades fed-

erales de SEMARNAT y PROFEPA,

las secretarías estatales de Salud,

Educación y Movilidad, y represen-

tantes de 15 municipios metropoli-

tanos y periféricos.

También estuvieron presentes

observadores como CAINTRA,

COPARMEX, CANACO, UERRE,

la Comisión Estatal de Derechos

Humanos y el Consejo Nuevo León.

Selene Martínez, directora del

Observatorio Ciudadano de la

Calidad del Aire (OCCAMM) e inte-

grante de la Alianza del Aire, presen-

tó un cronograma de trabajo para el

primer semestre de 2025, con

reuniones cada tres semanas que

incluirán a todos los sectores. 

Las representantes de sociedad

civil destacaron la urgencia de alertar

a la ciudadanía sobre contingencias

atmosféricas, y la responsabilidad

del gobierno estatal en esta tarea. 

Y ante las condiciones de mala

calidad del aire que han prevalecido

en las últimas semanas, también

solicitaron que se restrinja en toda la

zona metropolitana el uso de pirotec-

nia durante esta temporada invernal.

Alfonso Martínez, el Secretario de

Medio Ambiente, Alfonso Martínez,

reconoció la importancia de este tra-

bajo en coordinación con los tres

niveles de gobierno. 

Además presentó un borrador de

convenio interinstitucional para for-

malizar la colaboración entre las

autoridades y garantizar la correcta

implementación del PRCA. 

Roberta Clariond, integrante de la

Alianza del Aire, señaló la

obligación del gobierno estatal de

informar cuando se rebasen los

límites de contaminación atmosféri-

ca, ya que, para emitir alertas, no se

tiene que esperar a la firma de este

convenio, pues ya se cuenta con un

sistema de monitoreo ambiental y,

por tanto, con la información para

hacerlo, y como gobierno tienen el

deber de proteger la salud, especial-

mente de los grupos más vulnera-

bles. 

Finalmente, María Enríquez, pres-

identa del Comité Ecológico

Integral, invitó a las autoridades a

trabajar en conjunto con todos los

actores sociales: “No somos nosotros

contra ustedes; somos todos luchan-

do por la salud”.

Desde la Alianza del Aire se hizo

un llamado a los 18 municipios con-

vocados, incluyendo a los 3

ausentes: Abasolo, Cadereyta y

Ciénega de Flores, a que participen

del convenio de colaboración prop-

uesto por la Secretaría estatal de

Medio Ambiente y se comprometan

con este esfuerzo de actualizar el

PRCA.

Jorge Maldonado Díaz                     
Con el objetivo de promover una

cultura ecológica, la bancada de
Movimiento Ciudadano solicito que
los municipios permitan el pago del
impuesto predial con materiales reci-
clables o reusables y ofrezcan des-
cuentos a quienes empleen ecotec-
nologías en sus hogares.

A parte de la contribución al
medio ambiente, el legislador Mario
Alberto Salinas Treviño dijo que la
medida alivia la carga económica de
las familias de Nuevo León. 

Destacó que, si bien el predial
representa una fuente fundamental
de ingresos para los municipios,
muchos ciudadanos enfrentan difi-
cultades económicas para cumplir
con este impuesto.

Con base en la Ley de Hacienda
para los Municipios del Estado de
Nuevo León, la propuesta plantea un
enfoque que permite a los ciu-
dadanos contribuir al fomento de la
sostenibilidad, mediante el pago de

predial con bienes reciclables y reuti-
lizables o mediante el uso de ecotec-
nologías que contribuyan a la protec-
ción ambiental.

La propuesta del legislador apunta
a que los 51 municipios de Nuevo
León diseñen programas y reglamen-
tos que permitan estas formas alter-

nativas de pago, además de estable-
cer incentivos fiscales para quienes
adopten ecotecnologías en sus hoga-
res. 

El diputado enfatizó que, aunque
la ley ya contempla estas medidas,
carecen de una adecuada difusión e
implementación, lo que limita su

impacto positivo tanto en la
economía familiar como en el cuida-
do del ambiente.

"Es momento de hacer uso efecti-
vo de los instrumentos ya previstos
en nuestra Ley de Hacienda, no
dejarlos en letra muerta, y comenzar
a difundir esta información para que
los ciudadanos puedan preparar sus
materiales y contribuir al mismo
tiempo al cuidado del ambiente",
subrayó Salinas.

Además, el diputado hizo un lla-
mado a los municipios para generar
sinergia con sus habitantes, pro-
moviendo no solo la recaudación
justa y accesible, sino también la
transparencia sobre el uso de los
recursos.

"Es fundamental que los ciu-
dadanos contribuyan, pero también
que conozcan el trabajo de sus gob-
ernantes y el destino de los fondos
recaudados. Esto fomentará un ambi-
ente de colaboración que beneficiará
a toda la comunidad", puntualizó.

Consuelo López González.              
Por emitir contaminantes a la

atmosfera; la Secretaría de Medio
Ambiente en el Estado suspendió
una construcción en el municipio de
Monterrey.

Como parte de los recorridos de
supervisión; inspectores de la
Procuraduría de Medio Ambiente
acudieron al sitio.

Durante la verificación, el per-
sonal detectó que la obra no contaba
con permisos para el desarrollo.

“Suspensión de una construcción,
ubicada en el municipio de
Monterrey, por generar emisiones a
la atmósfera y no contar con autor-
izaciones ambientales para el desar-
rollo de la obra”, indicó la depen-
dencia”, se informó.

El área encabezada por Alfonso
Martínez Muñoz también ordenó la
suspensión a un establecimiento
usado como almacén de residuos.

Las autoridades determinaron que
el espacio no cumple con lo dis-
puesto en la legislación ambiental.

Adicionalmente suspendieron un
sitio dedicado a la extracción de
material pétreo, en el municipio de
El Carmen.

Por la noche, también realizaron
recorridos de inspección y vigilancia
a pedreras ubicadas en Escobedo,
García y Santa Catarina, a fin de
evaluar la generación de emisiones a
la atmósfera.

Además de un recorrido diurno de
vigilancia, en municipios de
Apodaca, San Nicolás y Escobedo,
para detección de fuentes contami-
nantes.

Pide MC que pago de predial
sea con materiales reciclables

Buscan darle un buen uso.

Suspenden
construcción

Fue por emitir contaminantes a la
atmosfera

Analizan respuesta a contingencias atmosféricas 

Las representantes de sociedad civil destacaron la urgencia de alertar
a la ciudadanía sobre contingencias atmosféricas, y la responsabilidad
del gobierno estatal en esta tarea. 

Firman alianza Cinépolis y Arca Continental 

Buscan impulsa el reciclaje.
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Ante la incertidumbre en torno al
Presupuesto 2025; la Secretaría de
Igualdad e Inclusión en el Estado anun-
ció la suspensión de la Convocatoria de
Apoyo para la Inversión Social Anual
en respaldo de Organizaciones de la
Sociedad Civil.

La convocatoria, lanzada el día 11
de diciembre, contemplaba una
aportación de más de 100 millones de
pesos.

De no aprobarse el Paquete Fiscal,
advierte el área encabezada por Martha
Herrera González, titular del área, el
Estado no contaría con recursos para
ello. 

“Derivado de las recientes declara-

ciones de la Diputada Presidenta de la
Comisión de Presupuesto y de la
Presidenta del Congreso, en el tema de
que no habrá presupuesto para 2025, se
ha tomado la decisión de suspender la
convocatoria, en un acto responsable,
ante la incertidumbre del Presupuesto
2025”, se informó en un comunicado.

Es de destacar que la convocatoria
permitiría fortalecer las acciones que
realizan las organizaciones de la
sociedad civil y contribuir a la sosteni-
bilidad de sus programas que impactan
en las poblaciones de inclusión priori-
taria de Nuevo León.

La Secretaría de Igualdad e
Inclusión en el Estado añadió que bus-

carán nuevos esquemas de finan-
ciamiento para apoyar este tipo de
proyectos.

“Nos reuniremos con la Secretaría
de Finanzas y Tesorería General del
Estado, a fin de buscar esquemas que
no interrumpan los recursos para las
organizaciones de la sociedad civil”.

Por último, hicieron un llamado al
Congreso a sacar adelante el
Presupuesto 2025 para no afectar
proyectos y programas ya presupuesta-
dos.

“Hacemos un atento llamado al
Congreso, a fin de que no se afecte a
los organismos que coadyuvan con el
Gobierno a trabajar por el bien de la

sociedad de Nuevo León y que son
parte fundamental para la construcción
de condiciones de igualdad y mejora de

la vida todos los neoloneses”, agrega el
escrito.

(CLG)

Nuevo León es hoy primer lugar en
Generación de Riqueza, presumió ayer
el Gobernador Samuel García
Sepúlveda.

A través de historias de Instagram,
el mandatario estatal compartió que
por primera vez la entidad logró ser el
número uno.

“Estoy muy contento, esto para mi
es el regalo navideño”, expuso.

“El Estado de Nuevo León estos tres
años que llevamos de gobernador, ha
sido el Estado que más riqueza ha gen-
erado en México”.

“Y nunca en la historia de Nuevo
León habíamos sido primer lugar y
habido tal riqueza, 2024 cerramos el

año con todo, Nuevo León número uno
y el Estado que más generó riqueza”,
celebró.

Señaló que desconoce lo que hacen
en otras entidades de la República,
pero Nuevo León sigue destacando.

Ninguna política, programa u obra,
dijo, se compare con ser el Estado
económicamente más vibrante y con
mayor riqueza generada en los últimos
tres años.

García Sepúlveda  detalló que la
riqueza tiene que ver con plusvalía,
empleo, empleos mejores pagados,
inversión extranjera, exportaciones,
consumo, servicios, obra pública, e
inversión pública.

“Yo no sé qué esté pasando en otros
lado, pero aquí en Nuevo León rompe-
mos récord en generación de riqueza”,
agregó.

(CLG)

En este cierre de año, el Gobierno de
Monterrey invita a toda la ciudadanía a
disfrutar de los múltiples espectáculos
para toda la familia que se ofrecerán en
la Plaza Zaragoza, frente al Palacio
Municipal.

Del domingo 15 de diciembre al
lunes 23 habrá presentaciones musi-
cales, de baile y otras expresiones del
arte relacionadas con las festividades
decembrinas. 

A través de la Secretaría de Desa-
rrollo Humano e Igualdad Sustantiva
este domingo a las 17:00 horas inician
con números de baile de la Aristocracia
Navideña, seguido por el Ballet
Folklórico de la Ciudad de Monterrey.

A las 18:30 horas habrá un
Concierto Navideño a cargo de la
Orquesta Sinfónica Militar. Al mismo
tiempo, los osos de la Coca Cola
estarán entre la gente para tomarse

fotos con las familias.
Para el lunes habrá una presentación

a las 17:00 horas de Ensamble de la
Orquesta de Música, posteriormente las
Estancias Infantiles del DIF de
Monterrey ofrecerá el espectáculo “El
Cascanueces”.

La fiesta sigue el martes 17, a partir
de las 18:00 horas, con la presentación
del Ensamble de la Orquesta de
Música, y después el show de Santa
Claus, a las 19:30 está programado el
concierto del Club de Jazz de la Pri-
maria Oziel Hinojosa Anexa a la
Normal.

Los paseantes encontrarán el miér-
coles a partir de las 17:00 horas el
Show de Santa, seguido por el Popurrí
Navideño VP Training Center.

El jueves, regresa a las 17:00 horas
Santa, que dará pie a la presentación de
Mike Casta Niño Cantor y la pre-

sentación del Ballet Folklórico de la
Ciudad de Monterrey.

Santa Claus seguirá haciendo la
delicia de los niños el viernes, desde las
17:00 horas. Para ese día habrá un

espectáculo de Folklor de la Escuela
Técnica Pablo Livas.

Monterrey se vestirá de fiesta el
sábado 21 con el Espectáculo de Osos
de la Coca Cola a las 18:00 horas. Y

regresa el colorido Folklor de la
Escuela Técnica Pablo Livas.

El domingo 22 todas las familias
están invitadas a una jornada de cele-
bración que inicia a las 16:00 horas,
con la presentación del Ballet
Folklórico de Monterrey, posterior-
mente se presentará el espectáculo de
villancicos del Coro de Semillero de
Actores de Monterrey.

Ese mismo día se presentará la toca-
da vibrante de Los Convictos del Rock,
seguido de Mike Casta y su Ballet Fol-
klor. Y acompañarán a los regiomon-
tanos, el conocido Espectáculo de Osos
de la Coca Cola.

El lunes 23 cierran las festividades
de la Regia Navidad con el Show de
Santa a las 16:00 horas. Posteriormente
divertirá con sus travesuras el Payaso
Yepa Yepa.

(JMD)

Al promover la enseñanza
inclusiva para personas con el
Trastorno del Espectro Autista,
la bancada de Morena del
Congreso Local, impulsará una
iniciativa con proyecto de
Decreto a la Ley de Educación.

La diputada Brenda
Velázquez Valdez indicó que la
propuesta se encamina a elabo-
rar e implementar programas y
protocolos de escolarización de
personas con este trastorno, así
como de quienes padecen condi-
ciones de la neurodiversidad.

La legisladora local
morenista añadió que se deberán
integrar terapias y talleres en los
planteles educativos, dirigidos a
las alumnas y a los alumnos que
tengan problemas de habla y
lenguaje. 

“Solo a través de estas
acciones se podrá asegurar el
pleno ejercicio del derecho a la
educación de las personas con
TEA Autista y otras condiciones

de la neurodiversidad y su
inclusión efectiva en la
sociedad”, expuso. 

Tras someter las adiciones al
artículo 16, en sus apartados
XIII Bis y XIII Bis 1, la diputa-
da local de Morena explicó que
se promoverá la intervención de
maestros sombra para el acom-
pañamiento de estudiantes. 

“La falta de protocolos claros
de escolarización para personas
con TEAAutista y otras condi-
ciones de la neurodiversidad, la
escasez de metodologías educa-
tivas especializadas y la insufi-
ciencia de ajustes razonables e
individualizados continúan sien-
do obstáculos para la inclusión
educativa de esta población.

Además, la intervención de
maestros sombra, aunque con-
templada en la ley, no se ha
materializado de manera gener-
alizada en las escuelas del esta-
do”, puntualizó.

(JMD)

En reconocimiento de su
ardua labor por Proteger y
Servir a la ciudadanía; el
Gobernador Samuel García
Sepúlveda convivió con ele-
mentos de Fuerza Civil y sus
familias.

De visita en el Campo
Policial No 1, en Escobedo; el
mandatario estatal encabezó la
llegada de la Magia de la
Navidad con rifa y cientos de
regalos.

Acompañado de Gerardo
Escamilla Vargas, Secretario de
Seguridad, destacó que durante
el último año los efectivos
lograron bajar los delitos de
alto impacto gracias al trabajo
de inteligencia y la gran coordi-
nación con autoridades de los
tres niveles de gobierno.

“Un aplauso a todos los
policías, oficiales, cadetes de la
mejor policía de México, la
Nueva Fuerza Civil”, refirió.

“Pido un fuerte aplauso a
todos los elementos porque han
hecho un gran trabajo, noviem-
bre y diciembre todos los deli-
tos a la baja todos, el más deli-
cado, homicidios, ya lo
bajamos a la mitad”.

“Esta policía, que es la mejor

de México, hace inteligencia, se
coordina y es entrona, por todo
eso vengo a decirles a nombre
de todo el Estado muchas gra-
cias por su entrega, por ser
parte de la mejor policía de
México”, aseveró.

Señaló que en lo que va de
su administración, suman una
inversión de 21 mil millones de
pesos en equipamiento e
infraestructura de la Nueva
Fuerza Civil.

“Hemos invertido en Fuerza
Civil 21 mil millones de pesos,
nunca se había invertido tanto
en esta policía, black mambas
división aérea y helicópteros,
ambulancias exclusivas para
Fuerza Civil, remodelación del
C5, 16 destacamentos”, expuso.

Para este 2025, anticipó un
aumento de sueldo a los unifor-
mados, así como más
guarderías, y el nuevo Cuartel
de la corporación estatal.

Con sede en Morones Prieto,
el edificio tendrá  un nuevo C5,
helipuerto, e inteligencia.

Como parte de los festejos se
contó con la presentación de
Los Tripayasos, las Muñequitas
Elizabeth y el Grupo Fievre
Loka.(CLG)

Ante el peligro que repre-
senta circular por el Parque la
Huasteca, la dirección de pro-
tección Civil de Santa Catarina,
dijo que el lugar debería de ser
cerrado a la circulación.

Israel Contreras, titular de la
dependencia aseguró que la
falta de señalamientos y un
camino en buenas condiciones
son los principales problemas a
los que se enfrentaran los auto-
movilistas que intentan cruzar.

El funcionario municipal
dijo que no hay garantía para
que este espacio público se
pueda abrir, a pesar de los
deportistas y la misma gente.

"El camino está muy
inestable para la gente. La
gente nos dice: ¿por qué no
abren? no está seguro. El
mismo tema para la gente
senderista, escaladores y algu-
na otra actividad recreativa que
no es segura en estos momen-
tos".

"Hemos tenido volcaduras,
accidentados de gente que de
alguna u otra manera ha logra-
do pasar en la madrugada o
muy temprano y ha tenido acci-
dentes, pero no ha pasado a

mayores", indicó.
El jefe de los elementos de

Protección Civil argumento
que el ´personal a su mando
constantemente hace recorridos
por la zona.

La idea es ir realizando un
análisis de la situación a
cualquier hora del día, para ir
verificando los riesgos y por
qué no eliminarlos.

"El tema de protección civil
es eliminar riesgos, evitar que
vaya a haber un accidente, que
podamos tener víctimas mor-
tales. Después del huracán
Álex, en dos tres meses ya
había cuatro muertos, ahogados
en la Cortina Rompepicos y en
su trayecto a La Huasteca",
apuntó.

El Estado buscaba abrir el
acceso al paraje natural la sem-
ana pasada, pero tanto el
municipio como residentes
enfatizaron que no había condi-
ciones para ello.

"Mientras no haya un cami-
no legalmente establecido, con
sus medidas de seguridad, se-
ñalización y en algunos puntos
hasta alumbrado, sería insegu-
ro", subrayó Contreras.(JMD)

Suspenden convocatoria de 
apoyo para inversión social

De no aprobarse el Paquete Fiscal, advierte Martha Herrera González, titular
del área, el Estado no contaría con recursos para ello. 

Nuevo León es el primer lugar 
en Generación de Riqueza

A través de historias de Instagram, el mandatario estatal compartió que por
primera vez la entidad logró ser el número uno.

Invita municipio regio a disfrutar de los espectáculos navideños

Del domingo 15 de diciembre al lunes 23 habrá presentaciones musicales,
de baile y otras expresiones artísticas.

Impulsan proyecto sobre
educación inclusiva

La bancada de Morena del Congreso Local, impulsará una ini-
ciativa con proyecto de Decreto a la Ley de Educación.

Festejan en familia
elementos de FC

Disfrutaron en familia de los shows y regalos.

Mantienen cerrado
acceso a la Huasteca

No hay garantías
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Andrés Villalobos Ramírez.                   

Un presunto vendedor de drogas fue

ejecutado a balazos en una plaza com-

ercial ubicada en el centro de

Monterrey.

La muerte violenta fue reportada a

las 17:00 horas en el Mercado

Fundadores, que se ubica sobre la

Avenida Cuauhtémoc entre 5 de Mayo

y 15 de Mayo, en el primer cuadro de la

ciudad.

Al lugar arribaron socorristas de la

Cruz Roja, quienes al revisar al mas-

culino solo confirmaron que ya no con-

taba con signos vitales.

El hombre, de unos 20 a 25 años de

edad que no fue identificado en el

lugar, presentaba una herida por

proyectil de arma de fuego en la

cabeza.

Una fuente allegada a los hechos

mencionó, que el presunto vendedor de

droga iba caminando cuando fue inter-

ceptado en las escaleras qué dan a la

Avenida Cuauhtémoc.

El sicario tras dispararle, se dio a la

fuga corriendo por las calles del centro

de la ciudad, sin saber de su paradero

hasta el momento.

Agentes ministeriales y Policías de

la Regia arribaron al lugar de los

hechos violentos y comenzaron con las

indagatorias del caso.

Familiares y amigos de la víctima al

conocer la noticia arribaron al lugar,

soltando en llanto al tiempo que eran

interrogados por efectivos ministeri-

ales.

Elemento del Instituto de Crimina-

lística y Servicios Periciales de la

Fiscalía de Justicia llegaron a la escena

del crimen, recogiendo como evidencia

casquillos de arma corta, un celular que

estaba a un lado del occiso y la mochi-

la que portaba a la altura del cuello.

Sergio Luis Castillo.-                          

Un operador de quinta rueda perdió

la vida en forma trágica, al terminar

calcinado en el interior de su tráiler tras

volcarse en un tramo carretero del

municipio de Los Ramones, Nuevo

León.

A pesar de la rápida movilización de

los puestos de socorro, cuando llegaron

el hombre ya estaba sin vida.

Fueron elementos de Protección

Civil Nuevo León, quienes acudieron

al reporte del incendio de un tracto

camión en la Autopista Monterrey-

Reynosa, a la altura del kilómetro 64,

en Los Ramones.

En el accidente participó un tráiler

de la marca Kenworth, que en ese

momento remolcaba una caja seca con

diversa mercancía.

Se indicó que al parecer el trailero

se quedó dormido sobre el volante.

Esto ocasionó que se saliera de la

carretera y terminara chocando contra

una cerca de troncos y alambre de

púas.

Después de impactarse en su recor-

rido sin control contra un talud de tier-

ra, el tracto camión comenzó a incendi-

arse.

Hasta el sitio llegaron paramédicos

de Protección Civil del Estado y ele-

mentos de bomberos de varios munici-

pios aledaños.

Desafortunadamente las autoridades

confirmaron que en el sitio, estaba una

persona sin vida en el interior de la

cabina del tráiler incendiado. 

La persona sin signos vitales fue

identificada en forma extraoficial

como José Requena Ramírez.

El incendio fue sofocado en su total-

idad, quedando la unidad de carga

pesada totalmente destruida.

Hasta el sitio llegaron elementos de

Servicios Periciales y la Agencia

Estatal de Investigaciones para iniciar

las indagatorias del caso.

Sergio Luis Castillo.                             

Un hombre murió desangrado luego
de ser baleado en una pierna por hom-
bres armados, en un parqueadero de la
Autopista Monterrey-Reynosa, en el
municipio de General Bravo.

La víctima aun herida llego hasta la
caseta de cobro, de donde lo
trasladaron a una clínica particular de
China, pero ya nada pudieron hacer
para salvarle la vida.

La Fiscalía General de Justicia del
Estado indicó, que aparentemente no
hay móvil de la agresión, pues el hom-
bre viajaba junto con su esposa y solo
se detuvo a realizar una necesidad fisi-
ológica

El ahora occiso fue identificado
como Mario Alberto Hernández Ruiz,
de 31 años, quien radicaba en
Monterrey.

Los hechos se registraron la madru-
gada de este sábado, en la mencionada
autopista con dirección a Reynosa.

El hombre asesinado viajaba en un
automóvil Volkswagen Bora color gris,
con placas de Nuevo León.

La esposa del hombre dijo que tenía
varias horas manejando, por lo que su
pareja se detuvo para orinar.

Indicó que luego de terminar de
realizar sus necesidades fisiológicas,
fue abordado por cuatro sujetos que
salieron de entre la maleza y portaban
uniformes tipo militar camuflajeado.

Explicó que sin motivo alguno le
dispararon a la víctima en la pierna
izquierda y se retiraron.

La pareja subió al lesionado al auto
y lo llevó hasta la caseta de cobro, en
General Bravo, de dónde fue llevado
en una ambulancia a la Clínica
Conchita de China. pero llegó sin vida.

Sergio Luis Castillo.                                 
Una persona sin vida y dos lesiona-

dos graves, fue el saldo que dejó la vol-
cadura de un automóvil en tramo car-
retero del municipio de Aramberri. 

Trascendió que en ese momento via-
jaban de Monterrey rumbo a Gral.
Zaragoza, en donde asistirían a una
fiesta de Quince años.

Mencionaron que hasta el momento
se desconocen las causas que origi-
naron que el vehículo se saliera de la
carpeta asfáltica.

Protección Civil del Estado infor-
mó, que el siniestro se reportó a las
12:00 horas de este sábado en el

kilómetro 88 de la Carretera Doctor
Arroyo- Galeana, dentro del territorio
de Aramberri. 

La persona fallecida fue identificada
como José Rodríguez Cerda, 55 años.

Mientras que los lesionados fueron
identificados como Concepción
Rodríguez Cerda, de 50 años, y Rosa
Aguilar Rodríguez, 14 años ellos,
quienes fueron trasladados por
paramédicos al hospital.

Al momento de los hechos, los afec-
tados se desplazaban a bordo de un
automóvil Volkswagen tipo Golf color
gris.

Los hechos ocasionaron la movi-

lización de unidades de CRUM,
quienes brindaron los primeros auxil-
ios a los afectados.

Mencionaron que los rescatistas se
concentraron a la altura de la
Comunidad Las Juanas, en donde lev-
antaron a dos sobrevivientes.

Personal de Guardia Civil División
Caminos se hizo cargo para deslindar
responsabilidades sobre el accidente.

En el sito también hizo acto de pres-
encia personal de Servicios Periciales,
para tomar gráficas del accidente.

Horas después el cuerpo fue llevado
al anfiteatro del Hospital General de
Dr. Arroyo.

Andrés Villalobos Ramírez.-                 
Una mujer murió luego de estrellar

su automóvil de lado contra un poste
de concreto derribando cableado, en
Santiago.

El accidente fue reportado a las
16:15 horas sobre la Carretera
Nacional, a la altura de Soriana Híper,
en el sitio conocido como Los
Cavazos.

Paramédicos de Protección Civil del
municipio y del estado arribaron al
sitio del accidente, en donde de manera
inmediata atendieron a la femenina.

Los rescatistas tras unos momentos
de brindar la ayuda prehospitalaria a la
mujer, ya no le detectaron signos
vitales. 

De acuerdo con las versiones dadas

en el lugar, la dama conducía un
vehículo Sedan a exceso de velocidad
durante la tarde del sábado.

Al momento de llegar a la altura de
la tienda comercial antes señalada,
perdió el control del volante, por lo
que el auto le derrapó unos metros.

Fue en esos momentos en que el
vehículo se impactó de lleno contra el
poste, derribando cableado y la mujer
quedó sin vida al interior de su coche.

Debido al accidente y los cables
derribados, dos de los carriles hacía
Monterrey fueron cerrados, el caos vial
no se hizo esperar.

Los agentes de la Secretaría de
Vialidad y Tránsito de Santiago, arrib-
aron al lugar para agilizar el tráfico
durante la tarde del sábado.

Sergio Luis Castillo.-                          
Momentos de terror fue lo que se

vivió en un mercado rodante en la
Colonia Madero, pues una camioneta
sin control destruyó varios puestos,
atropelló a cuatro personas y causó
daños a varios vehículos estacionados.

El conductor de la camioneta ase-
guró, que fue un desperfecto en el sis-
tema de frenos de la camioneta lo que
provocó que perdiera el control del
volante.

El accidente vehicular fue en un
mercado rodante ubicado por Avenida
Madero con Colón, en la Colonia
Madero, en esta Monterrey.

En el choque participó una camione-
ta de la marca Ford, color azul, con pla-
cas de circulación PP5222-A del estado
de Nuevo León.

Mencionaron que esta mañana esta-
ba instalado un mercado rodante sobre
la Avenida Cristóbal Colón.

Se calcula que habían sido instala-
dos unos 20 puestos y en ese momento
estaban recorriéndolo unas 100 per-
sonas.

Los comerciantes y clientes se
vieron sorprendidos, cuando repentina-
mente se escuchó los rechinidos de una
camioneta.

Mencionaron que la camioneta se
llevó de encuentro tres puestos de
comida, ocasionando destrozos de con-
sideración.

Posteriormente la camioneta siguió
su camino, atropellando a cuatro per-
sonas, quienes terminaron con diversas
lesiones.

Finalmente, la troca se impactó con-
tra otros tres vehículos que estaban
estacionados, los cuales sirvieron de
barrera para detener la marcha de la
pick up.

Los hechos ocasionaron la movi-

lización de los puestos de socorro,
quienes atendieron a los lesionados.

El conductor de la camioneta fue
identificado como Mario Alberto
Rodríguez, quien dijo que perdió el
control del volante.

Personal de Movilidad y elementos
de Protección Civil del Estado se
encargaron de investigar las causas del
accidente.

Ejecutan a hombre en el Mercado Fundadores

La víctima no fue identificada

Asesinan presuntos
militares a joven

Los hechos fueron en un parqueadero.

Muere calcinado tras volcar su tráiler

A pesar de la rápida movilización de los puestos de socorro, cuando lle-
garon el hombre ya estaba sin vida.

Deja volcadura un muerto y dos heridos

La persona fallecida fue identificada como José Rodríguez Cerda, 55 años

Fallece una mujer tras
impactarse contra poste

El accidente fue reportado sobre la Carretera Nacional

Arrolla a cuatro en mercado rodante

El conductor de la camioneta aseguró que fue un desperfecto en el sistema
de frenos lo que provocó que perdiera el control
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Alberto Cantú                                                        

Los Rayados cerraron ayer por la noche con su
preparación para la final de vuelta de la Liga MX
que será ante América y parece ser que respecto a
ese duelo no contarán con Lucas Ocampos

El equipo entrenó ayer por la noche en las
instalaciones de El Barrial y Ocampos, quien
sufrió una lesión en la pierna derecha en la final
de ida contra América, no formó parte del trabajo
de interescuadras en sus compañeros y solamente
se limitó a hacer trabajo diferenciado.

De la misma manera, el defensa Víctor
Guzmán también entrenó apartado del grupo. 

Ocampos solamente realizó trabajo diferencia-
do en el entrenamiento y poco antes de las 21:00
horas salió de una de las canchas de El Barrial,
aunque lo hizo con ciertas complicaciones y con
notorio dolor en la zona inflamada. 

Los médicos del equipo hicieron una prueba de
esfuerzo en la parte afectada por Ocampos para
ver si el argentino había mostrado un avance en su
recuperación, pero es casi un hecho que se
perderá el cotejo de hoy frente a las Águilas. 

Ante esta situación, es casi un hecho que
Ocampos se perderá la final de vuelta, aunque una
de las posibilidades es que entre en la convocato-
ria del plantel para la final, aunque solamente lo
haga como una manera de apoyo hacia el equipo
y no por el hecho de ver minutos en el cotejo. 

Ante la casi confirmada ausencia de Ocampos,
Luis Cárdenas; Erick Aguirre, Stefan Medina,
Héctor Moreno, Gerardo Arteaga; Jorge
Rodríguez, Iker Fimbres, Oliver Torres; Sergio
Canales, Roberto de la Rosa y Germán Berterame
sería el equipo que inicie ya mañana en Rayados. 

La afición de Rayados hará un
recibimiento en la llegada del autobús
del equipo al Gigante de Acero, en las
horas previas a la final de vuelta de la
Liga MX que será este domingo a las
19:00 contra América. 

Se espera que la afición empiece a
reunirse desde las 16:00 horas a la
altura del ‘Puente Bailarín ‘ que está en
las inmediaciones del Gigante de
Acero, en donde pasará el autobús del
equipo por ahí de las 17:00.  

Tras la derrota del pasado domingo en
el estadio Cuauhtémoc por 2-1, el técnico
Martín Demichelis pidió a la afición albi-
azul confiar en el equipo, pues en su can-
cha y ante su público sería otra cosa,

donde el equipo competiría.
Y la respuesta de la hinchada no se

hizo esperar, al agotar las localidades
para asegurar un lleno absoluto en el
BBVA, y por lo pronto, ya dieron indi-
cios de que el apoyo comenzará desde
la misma llegada del equipo de sus
amores al coloso de La Pastora.

Tuca apoya a Rayados
Con la frase de “Yo tengo corazón y

quiero que gane el Monterrey y pierda
el América”, Ricardo “Tuca” Ferretti
dijo en un programa de ESPN que
preferiría que el acérrimo rival de su ex
equipo se corone a que lo hagan las
Águilas. 

Alberto Cantú                                    

Las Águilas del América, rival de
Rayados en la final del Torneo Apertura
2024, tuvieron ayer un recibimiento a lo
grande en su llegada a Monterrey. 

Aproximadamente unos 300 aficiona-
dos del América asistieron al hotel de
concentración del equipo que está en San
Pedro y les demostraron a sus jugadores
el amor que les tienen en todo momento. 

A base de cánticos, trapos y banderas
del América fue como los fans del equipo
azulcrema se hicieron presentes a las
afueras del hotel de concentración del

club, haciéndolo incluso en los minutos
previos a que incluso el plantel llegara a
ese lugar. 

En su llegada, los jugadores más
vitoreados por la afición fueron Luis
Ángel Malagón, Kevin Álvarez y
Rodrigo Aguirre, los cuales se detuvieron
a tomarse fotos y brindarles autógrafos a
sus fans. 

Posteriormente a eso, los jugadores
salieron de sus habitaciones y a unos
metros, a la altura de la puerta principal
del hotel, observaron el color que impuso
su afición a base de cánticos y mensajes
de cariño. 

Alberto Cantú                                                      

Con la probable ausencia de dos elementos
claves en el sistema de Martín Demichelis, y
con una desventaja mínima, pero desventaja,
esta noche Monterrey tratará de darle la vuelta
al marcador global y alzar su sexto título en la
Liga Mx, cuando reciba a las Águilas del
América en punto de las 19:00  horas, ante un
lleno espectacular lleno en el BBVA.

La escuadra albiazul llega a este duelo tras
perder en la final de ida 2-1 en el estadio
Cuauhtémoc, donde por si esto fuera poco, también
perdió a Lucas Ocampos y Víctor Guzmán por lesión
para el compromiso de vuelta. 

Con este resultado, Rayados ocupa ganar por la
mínima diferencia para forzar los tiempos extras o
los penales, aunque con una victoria por dos o más
tantos de diferencia es que los mismos se coronarían
en el lapso regular. 

Por su parte, América levantaría el título dentro
del Gigante de Acero con cualquier victoria o
empate en el lapso regular, lo que lo convertiría en
el primer tricampeón del futbol mexicano en la
era de los torneos cortos. 

La escuadra que dirige André Jardine
tiene sensación de revancha en esta
final ya que los albiazules se han
coronado frente a este club en
las últimas dos disputas de
las coronas en las que
se han visto las
caras, tanto en el
Apertura 2019
como en la
Concachampions
del 2021. 

A su vez, los
albiazules buscan
volver a la gloria en el

futbol mexicano ya que no lo hacen desde
diciembre del 2019, momento en el que se
coronaron precisamente ante América,
situación por la cual hoy tienen una cita con la
gloria y habrá que esperar a ver si la
aprovechan. 

Los que no desaprovecharon y aseguraron su
lugar en la tribuna fueron los 53 mil 500 afi-
cionados que abarrotarán el Gigante de Acero,
pues ayer por la mañana el equipo informó que

ya se habían agotado los boletos para el partido de
vuelta. 

Luis Cárdenas; Erick Aguirre, Stefan
Medina, Héctor Moreno, Gerardo Arteaga;
Jorge Rodríguez, Iker Fimbres, Oliver Torres;
Sergio Canales, Roberto de la Rosa y Germán
Berterame tal vez sea el equipo que inicie en
Monterrey. 

Luis Ángel Malagón; Kevin Álvarez,
Israel Reyes, Ramón Juárez, Sebastián
Cáceres, Cristian Borja; Jonathan dos
Santos, Álvaro Fidalgo; Alejandro
Zendejas, Rodrigo Aguirre y Henry tal vez
sea el equipo que inicie en América. 

Con la desventaja de 2-1,
Monterrey recibe al

América en la final 
del Apertura 2024, con
el objetivo de revertir el

marcador y coronarse
campeón

1-2
PARCIAL

Ocampos entrenó aparte y con dolor

América recibió el calor de su afición en la sultana del norte.

Afición cumplirá

La afición también se prepara.

Reciben al bicampeón

Los Tuzos del Pachuca

empataron 0-0 ante Al Ahly,

pero lo vencieron 6-5 en

penales para meterse a la final

de la Copa Intercontinental de

la FIFA frente al Real Madrid.

El rival intentó generar

peligro con la velocidad de sus

atacantes, pero la defensa de

los Tuzos, liderada por

Gustavo Cabral, estuvo aten-

ta para que el duelo acabara

0-0 en los 120 minutos. 

En los penales, en los Tuzos

convirtieron sus últimas seis

penas máximas y en el rival

erraron hasta cinco, lo cual

significó que los Tuzos se

metieran a la final y

enfrentará el miércoles al Real

Madrid. 

Irá Pachuca por la Intercontinental

Lucas Ocampos.



Domingo 15 de diciembre de 2024

Oliver Torres, mediocampista de

Rayados, mostró su confianza de

que su equipo podrá venir de atrás y

remontarle al América para con ello

levantar el título del Torneo

Apertura 2024. 

El futbolista español expuso todo

esto en sus redes sociales, con esta

publicación que removió las sensa-

ciones de esperanza en la fanaticada

del Monterrey. 

“Elijo creer y espero que vosotros

también porque los necesitamos el

domingo. Vamos”, publicó Oliver. 

Los Rayados perdieron en la final

de ida ante América 2-1 en el estadio

Cuauhtémoc de Puebla. , y ahora la

vuelta será hoy y en el Gigante de

Acero a las 19:00 horas. (AC))

Santiago Giménez, delantero mexicano del

Feyenoord, anotó tres goles y su equipo

superó 5-2 al Heracles en la Eredivisie de

Holanda. 

Las anotaciones de Santiago cayeron en los

minutos 31, 36 y 48’, toda vez que las

restantes fueron de Hancko al 49’ y también

hubo un tanto en propia puerta de Podgoreanu,

al 90’. 

Por el visitante anotaron Zand al 43’ y

Hoogma al 73’, pero no fue suficiente y

perdieron el duelo. 

Con esta situación, Santiago Giménez ya

lleva seis goles y una asistencia en cinco jue-

gos con su club desde que volvió a jugar tras

su lesión. 

Producto del triunfo, Feyenoord alcanzó las

35 unidades para ser terceros del futbol

holandés y su rival Heracles es décimo quinto

con apenas 14 unidades. 

MÁS ACTIVIDAD DE MEXICANOS
Raúl Jiménez, delantero del Fulham, dis-

putó 68 minutos en el 2-2 ante Liverpool en la

Liga Premier de Inglaterra, para que su equipo

llegara a las 24 unidades en el futbol inglés. 

Liverpool alcanzó las 36 unidades para

tener una ventaja de cinco puntos respecto al

Chelsea, quienes jugarán este domingo frente

al Brentford. 

Hirving Lozano, atacante del PSV, jugó 15

minutos en la derrota por marcador de 1-0

contra la escuadra del Heerenveen en la

Eredivisie de Holanda y el PSV se quedó en

las 42 unidades y siguen de líderes pese a la

derrota, teniendo además una ventaja de siete

puntos respecto al sublíder Utrecht. 

Orbelin Pineda, mediocampista ofensivo

del AEK, jugó 85 minutos y tuvo tres tiros a

portería para que su equipo venciera 1-0 con

un gol de Mitoglou al Lamia en la Súper Liga

de Grecia: La escuadra del AEK alcanzó las 30

unidades para que así sean sublíderes del fut-

bol griego. 

Jordan Silva, defensa del Ofi Creta, jugó

todo el duelo en el 0-0 de su club frente al

Atromitos en la Súper Liga de Grecia. 

Con el 0-0, el cuadro del Ofi alcanzó las 17

unidades para que así sean octavos en el futbol

griego. 

En Tigres no han descartado la posibilidad de

cerrar un refuerzo mexicano que se desempeñe

como delantero. 

Si bien en el conjunto felino están tranquilos

con la cuota goleadora del francés André Pierre

Gignac y lo que puede aportar Nicolás Ibáñez al

entrar de cambio, también en el conjunto regio

están pensando a futuro para cuando uno de esos

jugadores o ambos ya no sigan en la institución. 

De entrada, Nico Ibáñez pidió salir del club en

este mercado invernal ya que quiere irse a un

equipo en el que tenga más oportunidades de titu-

lar. 

Por su parte, Gignac estaría viviendo el próxi-

mo semestre sus tal vez últimos partidos en el

conjunto felino, toda vez de que su contrato

expire a mediados del 2025 y esté lejos de reno-

var, motivo por el cual incluso ya se especulaba

que optaría él por el retiro como futbolista profe-

sional. 

Ante un eventual retiro de Gignac y una posi-

ble salida de Nico Ibáñez, los felinos están en

búsqueda de un centro delantero mexicano que no

les quite una plaza de extranjero, aspecto por el

cual de esto podrían haber novedades en las próx-

imas horas. 

Mientras es una u otra cosa, el plantel felino

anda de vacaciones, pero se espera que reporten a

la pretemporada a partir del próximo jueves. (AC)

Real Madrid empató 3-3 de visitante contra

la escuadra del Rayo Vallecano y desperdició

la oportunidad de tomar la cima en la Liga de

España. 

El conjunto merengue encontró sus goles

en el duelo tras las anotaciones de Federico

Valverde, Jude Bellingham y Rodrygo al 39’,

45’ y 56’ respectivamente. 

Por el rival anotaron los jugadores López,

Mumim y Palazón en los minutos cuatro, 36 y

64 para que todo quedara igualado a tres goles. 

Con el empate, Real Madrid alcanzó las 37

unidades para en la misma cantidad de juegos

disputados respecto al líder Barcelona estar a

un punto de los mencionados culés. 

Por su parte, la escuadra del Rayo alcanzó

las 20 unidades para que así sean décimo cuar-

tos en la contienda. 

GANA EL ATALANTA EN LA SERIE A 
Atalanta superó 1-0 al Cagliari y con ello se

mantuvieron en la cima de la Serie A de Italia. 

La anotación del conjunto antes menciona-

do fue obra de Zaniolo al 66’ de acción. 

Con el triunfo, este Atalanta alcanzó las 37

unidades para ser líderes y tener una ventaja

de dos puntos respecto al sublíder Napoli. 

Mientras tanto, la escuadra del Cagliari ya

es décimo cuarta con apenas 15 unidades en la

justa. 

Cruz Azul tendrá una

nueva casa para el próximo

año y esta será el estadio

Olímpico de Ciudad

Universitaria, casa de los

Pumas. 

El conjunto celeste dejará

de jugar en el estadio

Ciudad de Los Deportes a

partir del año entrante, y

esto debido a que la familia

Cosio, dueña del recinto, ya

no quiere que en ese lugar se

realicen partidos del futbol

mexicano. 

Ante esta situación, los

celestes jugarán en el esta-

dio de los Pumas en el

primer semestre del próximo

año y lo harán en sus juegos

de local tanto en la Liga MX

como en la

Concachampions, en donde

buscarán hacerse del

doblete. 

Diego Cocca, ex técnico de Tigres y de la

Selección Mexicana de Futbol, dirigirá al

Real Valladolid de la primera división del fut-

bol español. 

El estratega argentino firmó un contrato

con ese equipo hasta diciembre del 2025,

informó el propio club. 

La meta de Cocca es salvar del descenso a

ese equipo, quienes actualmente con 12

unidades son décimo novenos en la Liga de

España. 

Se espera que su debut como técnico de la

mencionada organización sea el próximo

viernes cuando enfrenten al Girona en la Liga

de España. 

Hace unos meses, Rafael

Márquez dejó su puesto como

entrenador del Barcelona Atlétic

y tomó la oportunidad de

sumarse a la Selección

Mexicana.

En primera instancia como

auxiliar técnico de Javier Aguirre

y luego como encargado del

Tricolor con miras al 2024, una

posición que tomó un receso para

ver al excapitán del Atlas volver

a vestirse de los colores de la

institución, ahora para disputar

un compromiso amistoso de

leyendas en Japón.

Mediante las redes sociales, el

cuadro culé ha compartido imá-

genes del Márquez, quien se

encuentra junto a figuras de la

talla de Rivaldo, Xavi Hernández

y Andrés Iniesta, desde entrenan-

do, hasta compartiendo algunos

momentos con la afición asiática

que hará una gran entrada para

ver a las glorias de dos históri-

cos.

El compromiso se realizará

este domingo 15 de diciembre en

el estadio Ajinomoto de Tokio,

ante un cuadro de figuras del

Real Madrid.

Confía Oliver en remontar

Buscan Tigres un delantero mexicano 

Jugará Cruz Azul en el Olímpico

Manda mensaje a la afición albiazul señalándoles que los necesitan
esta noche

Dejará el Ciudad de los Deportes porque sus dueños
ya no quieren albergar juegos de la Liga Mx

Regresa Rafa
Márquez al Barcelona

Dirigirá Cocca
al Valladolid

Diego Cocca.

Cruz Azul se muda de casa.

Santi se
destapa 

Marca Hat-trick 
con Feyenoord 

y lo guía a la victoria

Deja el Real ir
triunfo y cima

Santiago Giménez.

El español espera que
Monterrey alce la copa

esta noche.
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Jaime Munguía fue noqueado anoche
por el francés Bruno Surace, en una
resultado que fue inesperado para el
púgil mexicano.

Munguía fue noqueado en el sexto
asalto en lo que fue un combate realiza-
do en el estadio Caliente de Tijuana. 

El connacional dominaba la pelea al
ganar los primeros cinco asaltos e inclu-
so mandó a la lona en el segundo al
francés, pero después pasó lo inesperado. 

Fue en el sexto asalto cuando
Munguía descuidó su guardia cuando
atacaba al púgil europeo y este último
tuvo un derechazo que mandó a la lona al
tijuanense. 

Fue un resultado inesperado, toda vez
de que Jaime era muy favorito en la pre-
via respecto al francés. 

Ante esta situación, el nacido en
Tijuana ya tiene dos derrotas como box-
eador profesional y este segundo traspié
es aún más inesperado que el primero, en
donde Saúl Álvarez lo superó con facili-
dad en mayo pasado. 

En el partido más atractivo de la sem-
ana 15 de la NFL, los Leones de Detroit
enfrentarán a los Bills de Buffalo a partir
de las 15:25 horas en el estadio Ford
Field de Detroit. 

Los Leones llegan a este duelo con un
récord de 12 ganados por un perdido
para liderar la división Norte de la con-
ferencia nacional, mientras que los Bills
cuentan con un récord de 10 ganados por
tres perdidos para liderar la división Este
de la conferencia americana. 

Detroit necesita del triunfo para
seguir con su ventaja de un juego sobre
Minnesota en su respectiva división y
con ello mantenerse en la cima. 

Por su parte, Buffalo ocupa del triun-
fo para con ello ganar su división y
amarrar su lugar en la postemporada. 

Por estos motivos es que hoy se esper-
aría que haya un gran encuentro en el
estadio de los Leones de Detroit y el
juego sea de pronóstico reservado,
esperando así que la NFL no defraude en
la previa de este emocionarme encuen-
tro. 

En el primer tazón colegial del futbol
americano de Estados Unidos de la tem-
porada 2024-2025, la Universidad del
Estado de Jackson se coronó en el
Cricket Celebration Bowl. 

Los antes mencionados superaron en
la contienda por el título a la Universidad
del Estado de Carolina del Sur, lo cual
fue por un marcador de 28-7, en lo que
fue un encuentro realizado en el estadio
Mercedes Benz de Georgia, en Atlanta. 

Jacobian Morgan tuvo dos pases de
anotación hacia el receptor Joanes
Fortillen y las restantes anotaciones
fueron del corredor Irv Mulligan. 

Por el rival anotó el corredor Erick
Phoenix y lo hizo por la vía del acarreo,
pero no terminó por ser suficiente. 

Con esta situación, el equipo de
Jackson State conquistó el primer tazón
colegial de la NCAA y será entre este
mes, así como también el próximo, cuan-
do se realicen los siguientes. 

Travis Hunter, corredor y
esquinero de los Buffaloes de
Colorado, se llevó el trofeo
Heisman que lo acredita como el
mejor jugador del futbol ameri-
cano colegial de Estados Unidos. 

En la temporada del 2024,
Travis tuvo números de hasta 92
recepciones, mil 152 yardas y 15
anotaciones como receptor. 

Ya como esquinero se hizo de
hasta cuatro intervenciones en la
temporada, para convertirse en el
segundo jugador de los Buffaloes
en ganar el premio más prestigioso
del futbol universitario, después
del corredor Rashaan Salaam en
1994.

El rejoneador Pablo Hermoso se
despedirá esta tarde del público
regiomontano en la plaza de toros
de Cadereyta, en corrida guadalu-
pana donde también estarán los
matadores Héctor Gutiérrez y
Cayetano Delgado. 

A su vez, el novato Pablo
Rangel estará también participan-
do cuando pueda lidiar con un
novillo de la ganadería ‘Boquilla
del Carmen’. 

Hermoso de Mendoza cuenta

con una amplia trayectoria en los
ruedos del mundo, mostrando su
destreza y valentía que lo con-
virtieron en todo un ídolo de la afi-
ción taurina.

Ante esta situación, hoy
volverá la actividad de los toros
en la Sultana del Norte y por eso
se esperaría una gran tarde en la
Plaza de Toros de Cadereyta
Jiménez, esperando que en el
espectáculo pueda cumplir a las
expectativas. (AC)

Finalmente ya se conocen a los
dos equipos que definirán al
campeón de la respectiva Copa
NBA. 

Los Bucks de Milwaukee y el
Thunder de Oklahoma serán los que
definirán al campeón del certamen. 

El conjunto de los Bucks logró
esto luego de vencer en la semifinal y
por un marcador de 110-102 a los

Hawks de Atlanta. 
Mientras tanto, el cuadro del

Thunder superó en la otra semifinal
al equipo de los Rockets de Houston,
lo cual fue por un resultado de 111-
96. 

Ante esta situación, ambos
equipos definirán al campeón de la
Copa NBA y el juego será el próximo
martes. 

El piloto regio Patricio O’Ward no
estará en la Fórmula E con la carrera
que será en México durante el próximo
mes. 

Por distintos “desafíos logísticos
que no se pudieron resolver”, O’Ward
no participará en la carrera de exhibi-
ción de la Fórmula E que será en el
Autódromo Hermanos Rodríguez de la
capital del país e incluso el regio dio
detalles de todo esto en sus redes
sociales. 

“Hola, les tengo noticias, pero no
son buenas, son malas. No voy a estar
en el evento de Fórmula E en México
que será en un mes y la razón de esto
es por desafíos logísticos que no se
pudieron resolver. Les quiero pedir
una disculpa “, expuso en la red social
de Instagram. 

La idea es que O’Ward hiciera una
demostración en ese sitio con un auto
de IndyCar y después con uno de
Fórmula E, pero finalmente no suced-
erá. 

Cabe señalar que el Gran Premio de
México de la Fórmula E va a ser el
próximo 14 de enero. 

Los Venados de Mazatlán
vencieron en el Estadio Teodoro
Mariscal a los Sultanes de
Monterrey por pizarra de 8-4.

Por los rojos, Demetrio
Gutiérrez se adjudicó su primer
laurel de la campaña tras retirar el
último tercio del sexto capítulo.
En contraste, por parte de los
regiomontanos, Francisco Ríos
salió con el descalabro, su segun-
do de la temporada.

La ofensiva local se encargó de
inaugurar el electrónico en la
parte baja del tercer rollo con un
out forzado tras batazo de Ramiro
Peña.

En la parte baja del cuarto
capítulo, un sencillo con línea al
jardín izquierdo cortesía de Juan
Kirk puso pizarra momentánea de
3-0 en favor de los locales.

La respuesta sultán llegó en
sexto rollo el con un rally de tres
carreras para emparejar el

encuentro. Esto gracias a un sen-
cillo con dirección a la pradera
derecha cortesía de Víctor
Labrada y a un doblete productor
encontrado en el madero de
Ricardo Valenzuela.

Sin embargo, en la parte baja
de dicho inning, el ataque porteño
produjo tres carreras para despe-
garse en el marcador.

No obstante, en la alta de la
octava entrada, Fernando Villegas
se hizo presente en el encuentro y
redujo distancias conectando un
roletazo que el shortsop Brayan
Quintero pifió al capturar.

Finalmente, en la parte baja de
ese mismo octavo inning
Quintero enmendó su error y
conectó un doblete por la pradera
izquierda que envió al pentágono
a Walter Ibarra. De este modo los
Venados de Mazatlán sellaron su
triunfo por pizarra final de 8-4 y
aseguraron la serie.

Noquean a Jaime Munguía

Leones y Bills atrae en Semana 15

Jackson abre tazones coronándose

Bajan a O’Ward de la Fórmula EPierden Sultanes el
segundo con Venados

Patricio O’Ward explicó la situación.

El Estado de Jackson se impuso a la Universidad de Carolina del Sur. Travis Hunter.

El Heisman
fue para

Travis Hunter 

El referee tuvo que detener la pelea dada la condición del mexicano.

Se despide Hermoso

Pablo Hermoso de
Mendoza.

Bills en Detroit

Washington en N. Orleans

Kansas City en

Cleveland 

Cincinnati en Tennessee 

Miami en Houston 

Baltimore en Gigantes 

Jets en Jacksonville 

Dallas en Carolina 

Tampa Bay en Cargadores 

Indianápolis en Denver 

N. Inglaterra en Arizona 

Pittsburgh en Filadelfia 

Green Bay en Seattle 

La semana 15 de la NFL

Leones busca consolidarse en las alturas de la NFL.

Jugarán Bucks y Thunder
final de la Copa NBA

Milwaukee dejó en el camino a los Hawks de Atlanta.
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Laura Bozzo enfrenta las consecuencias
legales de los comentarios que lanzó hacia
Gabriel Soto e Irina Baeva hace unos años
en el programa "El Gordo y La Flaca". La
peruana perdió la demanda que la pareja
interpuso en su contra por daño moral.

A cuatro años de haber iniciado el liti-
gio, la conductora fue condenada el pasado
2 de diciembre a reparar el daño económi-
co, informó el licenciado Gustavo Herrera,
defensor de los actores.

El litigante reveló en entrevista que

solamente hacía falta que el juez dictara la
suma que Laura tendría que pagar a
Gabriel e Irina como penalización por el
daño que les provocó, misma que ya fue
fijada hace unas horas y es de dos millones
de pesos.

Entre los calificativos que Laura usó en
su momento contra Baeva la llamó "quita-
maridos", mientras que sobre Soto expresó
que piensa con el "miembro". El programa
digital del periodista Gustavo Adolfo
Infante mostró además los documentos del
juzgado 61 de lo civil en el que se le orde-
na a Bozzo la reparación del daño en cinco

días hábiles.
Herrera señaló que en caso de que la

conductora no atienda la sentencia proce-
derán a embargarle sus sueldos en las tele-
visoras en las que se encuentre laborando
hasta cubrir el pago que le fue impuesto.

Luego de que el 2 de diciembre se diera
a conocer que la peruana perdió el juicio
contra Irina y Gabriel, la conductora ase-
guró que su representante legal desconocía
la información y retó a las redes sociales a
que mostraran los documentos sobre la
demanda donde se asegura que perdió y
deberá cubrir los dos millones de pesos.

EL UNIVERSAL.-                                          

Más de tres décadas ha durado la gue-
rra de Madonna con la Iglesia católica.
Excomulgada hasta tres veces, la artista
de 66 años vuelve a la carga.

Ayudada por la inteligencia artificial
creada por Elon Musk, la cantante ha
compartido dos imágenes en sus "stories"
de Instagram en las que aparece con el
papa Francisco tocándola y "comiéndose-
la" con los ojos.

En las dos fotos, generadas por IA,
aparece Madonna con un vestido de enca-
je. En una se le puede ver con un corsé
muy escotado junto al papa Francisco que
la mira embelesado y no le quita las
manos de encima.

En la primera foto, hay un mensaje
escrito donde dice: "entrando en el fin de
semana como" y en la segunda, pone:
"Sienta bien ser vista".

Desde el momento que compartió las
imágenes, la artista ha recibido numero-
sos comentarios, tanto críticas por su falta
de tacto como burlas y chascarrillos.

Según recoge "Daily Mail", fans han
escrito en X y han cuestionado por qué la
"Reina del Pop" compartiría esas fotos
falsas después de tantos años de su pleito
con la iglesia católica.

Madonna ha confesado en alguna oca-
sión que Francisco es su Papa favorito. 

Durante un concierto en el 2015, en
Filadelfia, Madonna lo alabó mientras era
acompañada por un cuerpo de baile for-
mado por monjas sexys.

Like A Prayer
En 1989, Madonna lanzó el videoclip

de "Like A Prayer", una pieza cargada de
simbolismo religioso, erotismo y denun-
cia social que encendió polémicas en todo

el mundo. 
La narrativa visual mostraba a la can-

tante como testigo de una violación bru-
tal, seguida por la injusta detención de un
hombre afroamericano que intentaba ayu-
dar a la víctima. 

Refugiada en una iglesia, Madonna
encuentra inspiración espiritual al "dar
vida" a una estatua de un santo negro,
quien más tarde se convierte en su com-
pañero en un sensual baile alrededor de
cruces en llamas, una imagen que muchos
consideraron ofensiva por su alusión al
Ku Klux Klan.

El videoclip mezcla elementos de la
iconografía cristiana con una fuerte críti-
ca al racismo y la brutalidad policial,
generando tanto admiración como recha-
zo. A pesar de las controversias, la can-
ción fue celebrada como una de las mejo-
res de la carrera de Madonna, destacán-
dose por su poderosa letra y emotiva
interpretación.La indignación conserva-
dora no se hizo esperar. 

El reverendo Donald Wildmond, líder
de la Asociación de la Familia
Americana, lanzó un boicot alegando que
Madonna ridiculizaba el cristianismo,
especialmente porque la canción también
formaba parte de un anuncio de Pepsi, al
que calificó de hipócrita por promover
una imagen "limpia" de la cantante. 

Este movimiento se expandió rápida-
mente, sumando a figuras como el obispo
Rene Gracido de Texas, quien llamó a
boicotear no solo a Pepsi, sino también a
las franquicias asociadas como Taco Bell,
Pizza Hut y Kentucky Fried Chicken.

A pesar del escándalo, "Like A Prayer"
se consolidó como un fenómeno cultural,
destacándose por abordar temas sociales
y religiosos de manera provocadora e
innovadora.

EL UNIVERSAL.-                                              

La tarde del sábado circuló en redes
sociales y algunos medios de comunica-
ción la noticia de que la plataforma Spotify
prohibiría los corridos tumbados de su pla-
taforma, algo que el propio departamento
de comunicación de la plataforma desmin-
tió. Todo se trató de un comunicado falso,
la música de narcocorridos seguirá en la
plataforma y no se quitará ninguna pro-
puesta musical a menos que infrinja nor-
mas principales como la incitación al odio, 

la violencia, desinformación, Material
sensible, Actividades ilegales: Infracción
de derechos de autor o promoción de acti-
vidades ilícitas.

Así como también la Conducta engaño-
sa: Estafas o suplantación.

Por lo que las medidas ya han sido apli-
cadas por la plataforma anteriormente, por
ejemplo a canciones realizadas con inteli-
gencia artificial que se hacen pasar por
artistas, o voces de intérpretes que no son
genuinas.

Además Spotify puede tomar varias
medidas sobre contenido que infringe sus
reglas o leyes aplicables, incluyendo res-
tringir su visibilidad o monetización, agre-
gar etiquetas de advertencia y limitar su

alcance en ciertas regiones.
Estas acciones de acuerdo a la informa-

ción oficial de la plataforma dependen del
contexto y la gravedad de las infracciones.

Por otra parte, durante eventos sensi-
bles, como elecciones, pueden implemen-
tarse restricciones adicionales. Si un usua-
rio no está de acuerdo con una decisión de
la plataforma se permite siguiendo las ins-
trucciones en las notificaciones recibidas.

Respecto al "extremismo violento", 9.9
lo califica la plataforma, prohíbe contenido
que promueva el terrorismo o el "extremis-

mo violento", aplicando políticas claras
sobre odio y material peligroso.

La empresa revisa el comportamiento
dentro y fuera de la plataforma, conside-
rando factores como contexto regional,
riesgo de daño y tipo de contenido (noti-
cias, comedia, etc.). También dirige a los
usuarios a recursos educativos para evaluar
críticamente el contenido consumido.

Por tanto es posible que algunas cancio-
nes en específico no puedan encontrarse en
la plataforma, pero sí las que no infrinjan
estos parámetros.

La plataforma musical aclaró que no eliminará narcocorridos a menos que infrinjan
sus normas.

Desmiente Spotify ‘cancelación de narcocorridos’

La conductora de TV llamó a Irina "quitamaridos" y a Gabriel "un hombre que pien-
sa con el miembro"

Fallece el legendario
guitarrista Javier Bátiz
EL UNIVERSAL.-                                       

Javier Bátiz despertó este
sábado de un largo sueño que
comenzó hace 80 años, en
1944; un viaje que lo consagró
como pilar del rock en México
y mentor de leyendas como
Carlos Santana y Alex Lora.

Bátiz dejó este mundo en
calma, tras afrontar cáncer y
otros padecimientos, acom-
pañado por Claudia Madrid, su
compañera. Fue ella quien
compartió la noticia en sus
redes sociales.

"Queridos amigos y familia:
para informarles que nues-tro
adorado y querido, mi esposo
Javier Bátiz, trascendió el día
de hoy. Su legado y su música
quedan para la eternidad. ¡Te
amo, amor mío! ¡Vuela alto, mi
ángel!"

Artista a contrasentido
"Javier, ¿piensas en la

muerte?", se le preguntó hace
unos meses. Él respondió con
serenidad: "La muerte es,
como la veo, el despertar de un
sueño. Para mí, la vida es un
sueño, y morir es despertar".

En junio pasado, el músico
habló respecto a su estado de
salud, en torno a su
cumpleaños 80, que lo celebró
postrado en cama. "A estas
alturas, lo que más me sor-
prende es estar vivo", dijo el
músico con su característico
sentido del humor. 

"Ya no me puedo pelear con
la vida, al contrario, le agradez-
co que me siga hablando, que
me siga tomando en cuenta. Le
agradezco a Dios que sigue
conmigo, que me permite
seguir".

Bátiz fue un creador incans-
able, un maestro que transfor-
mó la escena musical del país
con su influencia en el blues y
el rock. Un hombre a con-
trasentido: creía en el rock &
roll, pero no en los excesos, en
especial las drogas. Creía que
la rebeldía era necesaria, pero
no decía una mala palabra.

En especial, mostró esa
ambivalencia en sus influen-
cias; mientras su Tijuana natal
vibraba al ritmo de la música
regional, él creció rodeado de
guitarras, canciones y voces de
todo tipo, especialmente del
otro lado de la frontera.

"Yo cantaba y cantaba. Me
sabía todas las canciones de
Pedro Infante, Jorge Negrete y
hasta de Antonio Badú. 

Pero todo cambió cuando
tenía 10 años. En la casa
teníamos un radio. Fui a apa-
garlo, y justo en ese momento
empezaron a tocar blues, y la
primera canción que escuché
fue 'T-Bone Shuffle' de T-Bone
Walker".

A partir de ese momento, la
quimera del Bátiz-leyenda
comenzó, primero, en su
escuela, donde juntó a algunos
amigos y creó su banda, los
TJ's. Luego, fue invitado por
los Rebeldes del Rock a la
Ciudad de México, en sustitu-
ción de Johnny Laboriel.

"Por ser fronterizo, tuvo la
posibilidad de cruzar mucho a
EU y escuchar otra música;
algo en lo que ahora ya nadie se

fija porque ya se puede oír todo
en las redes y plataformas, y no
era común en esa época", con-
sidera el crítico musical Arturo
Flores.

Al llegar a la Ciudad de
México, Bátiz se destacó como
solista en lugares como La
Fusa y el Harlem. 

En 1968, su éxito en el
Terraza Casino lo llevó a tocar
frente a más de 18 mil personas
en el primer concierto masivo
al aire libre en la Alameda
Central.

Maestro de maestros
Su pasión y estilo lo llevó a

conectar con figuras icónicas.
En los 60, conoció a Jim

Morrison en el mítico Whisky
a Go Go en Los Ángeles. Bátiz
tocaba un solo de blues cuando
Morrison, recuerda, lo buscó
tras bambalinas. "Nos pusimos
bien borrachitos, y la verdad
nunca le entendí".

Su influencia se extendió
más allá de los escenarios. 

Fue mentor de músicos que
se convirtieron en leyendas,
como Carlos Santana.

"Cuando Carlos me
escuchó tocar por primera vez,
dice que se le cayeron los
choninos", bromeaba. Santana
pasó años aprendiendo del
maestro, quien lo introdujo a
los matices del blues y el rock.
"Él tocaba conmigo, veía lo
que hacía. Fue a través de mí
que encontró su sonido", afir-
mó Bátiz, orgulloso.

Javier Bátiz, pionero del rock en México y mentor de leyendas
como Carlos Santana, falleció a los 80 años.

En las fotos, Madonna aparece con un corsé escotado y el papa Francisco
tocándola y mirándola.

Pagará Laura Bozzo 2 mdp a Gabriel Soto e Irina Baeva

Vuelve Madonna a
criticar a la Iglesia

EL UNIVERSAL.-                                  

A la propia banda norteña Los Tucanes
de Tijuana les prohibieron en 2008 tocar en
su ciudad natal por hacer alusión al nar-
cotráfico con la frase "¡Arriba la maña!",
en uno de sus shows.

Fue hasta el año pasado que volvieron a
tocar en su ciudad en el Estadio Caliente.

Sin embargo, aunque ellos fueron cen-
surados, respetan la prohibición de los cor-
ridos en algunos estados de la República
como Quintana Roo.

También, el hecho de que a algunos
artistas no se les permita presentarse, como
a Julión Álvarez y Alfredo Olivas, cuyo
concierto fue cancelado en la Plaza de
Toros México por cantar narcocorridos.

"Nosotros respetamos, respetamos a la
gente que le gusta, a la gente que no le
gusta, al final del día es sólo música, puede
gustar o no. Y si un determinado estado
decide prohibirlos nosotros no podemos
hacer nada más que respetar esa decisión",
cuenta en entrevista Mario Quintero, can-
tante del grupo desde 1987.

Es solo música: Los Tucanes de Tijuana
La banda tiene 12.1 millones de escuchas mensuales en Spotify.



Uno regresa de esa gran fiesta,
maratón de libros, libreros, editores,
autores, lectores, traductores, agentes,
comunicadores, periodistas y no puede
bajar de la nube muy fácil. Como en las
fiestas de adolescentes cuando
regresabas en la madrugada y querías
prolongarla platicando en la cocina con
tu hermana o con las amigas mientras
comían unas tortas de frijoles fríos
porque el hambre era canija y la emoción
mucha. Apenas voy aterrizando de esa
lectura vertiginosa de los libros que pre-
senté de María Dueñas, de Paloma
Sánchez Garnica, de Gioconda Belli, de
María De Alva, el homenaje a Cristina
Pacheco, mi propio libro de cuentos con
Cecilia Eudave, el libro objeto del arqui-
tecto Ricardo Elías con fotografías y
aforismos.

Hubiera también querido escuchar al
premio Nobel de Zanzíbar, Abdulrazak
Gurnah, asistir a la plática de Fernando
Aramburu y Rosa Montero o a la de
Jorge Volpi con Rosa Beltrán, o al
Homenaje al Bibliófilo para Carmen
López Portillo o a la mesa sobre Sor
Juana entre María José Rodilla y Sara
Poot, a la presentación del libro desde la
ciencia, Interpretar la naturaleza para
encontrar a quienes nos faltan, o Jirones,
minificciones de Alfredo Ortega,
Cuchara y memoria de Benito Taibo, que
además de escritor es gran cocinero, pero
no da tiempo de todo. No se puede estar

en todas partes. A veces las presenta-
ciones son en los stands, en pequeños
foros donde se detienen los que van
pasando, lo cual le da una viveza al espa-
cio maravillosa. 

Pude escuchar a Claudia Solís Ogarrio
leer de su nuevo poemario Respire y no
suelte, me perdí la de Arturo Herrera y su
estreno: Cuba, tu cuarto de hora ya llegó.
Nunca es suficiente el tiempo de pasear
entre los libros. Un gran paseo que abre
el apetito, que jala la vista para uno y otro
lado. Ahora que soy abuela se me enreda
la gula en las editoriales de libros infan-
tiles que subrayan lo insustituible del
libro en papel con esas ilustraciones, esas
pastas duras, los pop ups que ofrecen
mundos para interactuar. Vuelvo a ser
niña o adolescente mientras me pierdo en
Zorro rojo, en Edelvives, en Combel, en
El Naranjo, en Tecolote sólo por men-
cionar a algunos de los especialistas en
los libros que acompañan sueños y emo-
ciones. Quiero amueblar la imaginación
entusiasta de los pequeños y regodearme
en leer junto a ellos en la imparable bib-
lioteca que, aunque se hereda de gen-
eración en generación, se aviva con las
maravillas de producciones contem-
poráneas.

No deja de asombrarme que todos los
espacios donde se presentan libros o se
exponen temas están siempre rebosando
de público. ¿De dónde sale tanta gente en
este país de pocos lectores? La FIL

Guadalajara parece desmentirlo todo.
(Felicidades a Marisol Schulz y su gran
equipo). Y ojalá dieran las piernas y el
ánimo para deleitarse con las propuestas
escénicas y musicales que coronan cada
jornada. Lo enFILado no sólo sucede en
el recinto ferial: en el lobby del hotel, a la
hora del desayuno, gente que no ha visto
uno en un año resultan una cita puntual,
en los cocteles: Planeta echando la casa
por la ventana en su 75 aniversario y uno
de conversación en conversación, de
copa en copa porque escribir es asunto
solitario y de repente la algarabía lo

arropa y se aprecia la fiesta de lo que uno
hace. Para quien nunca haya ido, propon-
go este turismo librero, que alerta los
sentidos, asombra y ensancha la cuirosi-
dad.

Voy despojándome de agendas y salu-
dos, de sonrisas y conversaciones para
volcarme en un momento más sosegado,
íntimo, con los más cercanos, con la
familia.

Les deseo felices fiestas. Y muchas
lecturas. Los libros siempre son una con-
versación abierta, un puente, una lupa
para mirar y mirarnos.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Julián Marías

(Julián Marías Aguilera;
Valladolid, 1914 - Madrid, 2005)
Filósofo y ensayista español. Entre
1931 y 1936 cursó estudios de
filosofía en la Universidad de Madrid,
en la que fue alumno de algunos de los
intelectuales españoles más presti-
giosos de la época, como José Ortega
y Gasset y Xavier Zubiri. Debido a su
participación como soldado en tareas
de propaganda republicana, una vez
terminada la Guerra Civil fue poster-
gado en los medios académicos, por lo
que se vio obligado a dedicarse a la
enseñanza privada y a las traduc-
ciones. Entre 1948 y 1950 colaboró
con Ortega y Gasset en la creación del
Instituto de Humanidades. Desde 1951
dio clases en universidades americanas
y en 1964, una vez rehabilitado su
prestigio público, ingresó en la Real
Academia Española. Al restaurarse la
democracia en España pudo enseñar
durante algunos años en la
Universidad de Madrid.

La obra de Julián Marías es insep-
arable de la tarea de renovación
histórica que se estaba produciendo en
España a partir de la segunda mitad del
siglo XIX, de la mano de pensadores e
intelectuales, con la intención de
suprimir el retraso de España respecto
a Europa. Su obra es la continuación
de la de sus maestros, un trabajo elab-
orado totalmente al margen de la vida
universitaria española, a causa de las
imposiciones de la dictadura de
Franco. Su intensa labor intelectual se
refleja en sus más de sesenta obras, en
sus cursos universitarios en Estados
Unidos y en las numerosas conferen-
cias realizadas por todo el mundo.

Su itinerario filosófico se desarrol-
la en tres fases. La primera abarca la
publicación de la Historia de la
filosofía (1941) y se prolonga hasta
1947. En este primer libro, además de
exponer los sistemas filosóficos del
pasado, marca el "nivel" filosófico
desde el cual hay que seguir. Para
facilitar la asimilación de los temas
tratados, escribió una Introducción a la
filosofía, de 1947. Pertenecen también
a esta primera etapa dos libros impor-
tantes dedicados a Miguel de
Unamuno (1943) y al pensador francés
Alphonse Gratry (La filosofía del P.
Gratry, 1942).

La segunda fase va de 1947 a 1970,
y significó una exploración de los
temas tratados por sus maestros.
Completó su sistema filosófico y se
acercó a una visión personal de la
filosofía, definida como "visión
responsable". Las obras más impor-
tantes de este período son El método
histórico de las generaciones (1949),
Biografía de la filosofía (1952), Idea
de la Metafísica (1953), Ensayos de
teoría (1954), La estructura social
(1955), El oficio del pensamiento
(1958), el primer tomo de Ortega
(1960), La España posible en tiempos
de Carlos III (1963), Nuevos ensayos
de filosofía (1968) y numerosos
ensayos sobre Estados Unidos, India,
Israel, Andalucía y Cataluña.

Sus ideas y las de su maestro le
condujeron a "descubrir" la "estructura
empírica" o concreta en la que se
encarna la vida (del hombre, de la
mujer), explicada en Antropología
metafísica (1970), su libro más impor-
tante hasta el momento, y que marcó el
inicio de la tercera fase. El hombre es
definido como "persona", es decir,
como un "alguien" corporal que vive
dramáticamente y se proyecta medi-
ante las elecciones que el mundo le
ofrece, debiendo imaginar previa-
mente su propia vida: "alguien" que,
por lo tanto, es libre y responsable de
sus actos, que se encuentran en el
plano del sentido durativo o momento
final.

El filósofo desarrolló algunos
aspectos de su antropología en La
mujer en el siglo XX (1980) y en
Breve tratado de la ilusión (1984) y
exploró las conexiones entre el cris-
tianismo y la filosofía en Problemas
del cristianismo (1982); aplicó sus
ideas al estudio de la realidad españo-
la en La España real (1976-1981) y
demostró la renovación filosófica lle-
vada a cabo por su maestro en el
segundo volumen de Ortega (1983).
En España inteligible (1985), realizó
una síntesis de su pensamiento,
aplicándolo (siguiendo la huella de
cinco generaciones de intelectuales
españoles) al análisis de su propia
identidad histórica.

No he fracasado. He encontrado
10000 soluciones que no funcio-
nan

Thomas Alva Edison

Vencer y perdonar, es vencer
dos veces

Pedro Calderón de la Barca

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

ENCÍCLICA SEGUNDA

CONTRADICTORES CERTUS

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Diles así y asá: Para quien desee pro-
bar la verdad del árbol de la vida, sin
dejar su fe contradictoria; y para el que la
desea dejar. Para quien desee comprobar
que polvo somos, y por tanto tierra, y
entender entonces que hay tierra donde
corre leche y miel sin ser un pedazo de
Tierra. Para entender, entonces, lo que
dijo el Poeta que escribió “Un sauce de
cristal, un chopo de agua…”, que esa
tierra donde corre leche y miel también
es un pedazo de polvo humano. Aquí, los
lineamientos.

Si al probar el fruto del árbol de la
vida, contradices tu fe, tendrás un plazo
máximo de dos años para definir si:
sigues en tu carrera eclesiástica, o si la
dejas definitivamente. Es decir, para el
ejército blanco, el símbolo se come una
sola vez en la vida. Es suficiente.
Después de ello, cuentan con un máximo
de dos años de libertad modesta para
definir si abandonan el carisma, o vuel-
ven a él. Razones económicas tendrán
que ponderar, porque: “¿qué otra cosa
sabes hacer para sobrevivir en el
mundo?”. Cambio de carrera para el que
abandona el hábito, más eterna vida.
Misma carrera para quien mantiene el
hábito, más eterna vida. No hay diferen-
cia, excepto el tipo de vida terrenal que
quieres llevar adelante. Esto para vír-
genes: tanto elegidos como elegidas.
(Una disculpa por el uso incorrecto del
español; pero es importante aclararlo en
estos tiempos de elles).

A los temerosos o incrédulos, nada:
sigan su camino hasta la tumba. A los que
están fuera de los límites de edad
reglamentaria: mi corazón está con ust-
edes y los acompañará por siempre.

Para los fuertes, valientes y dentro de
los límites de edad: se dirá así: “Padre
nuestro, entre fornicario, inmundo y
avaro, elijo, al menos esta vez, lo
primero, y renuncio, por tanto, a ser
Santo. Renuncio, también, a toda idola-
tría”. Rezar un Padre Nuestro, un Ave
María y un Gloria. Y entonces: arriba,
abajo, al centro y pa’dentro.

A los que se acercan, viniendo de otras
religiones: instrucciones he dado para
que no abandonen públicamente su fe.
Más conocimientos básicos deberá la
Iglesia otorgar a los que buscan y están a
punto de encontrarlo todo: Corresponde
a Roma definir la instrucción mínima
sobre el Evangelio y demás conocimien-
tos que sean necesarios. 333=13/03/13.

(El secreto de nosotros: Taylor Swift y
Gracie Abrams). La estrella del pop gasta
3 millones de dólares al año en guaruras.
Un nivel alto de ingreso.

Convivirán aquellos cuyo nombre está
inscrito en el libro de la vida, con aquel-
los que no encuentran su nombre por
ningún lado, estos últimos sin saberlo.
Modestia aparte, es la mejor opción. Soy
todo oídos, así es que oigo.

“El miedo, la ignorancia, el deslum-
bramiento”, son palabras de Julio
Cortázar. El que sabe, sabe. porque
Rayuela no fue el primer libro que podía

leerse siguiendo los capítulos en diversos
órdenes. Al que entiende, le ha sido rev-
elado por Juan. Una línea aquí, una línea
allá.

Por ejemplo: “Un saludo confirmó,
que lo imposible ya no era”, (Hakuna,
“Exulte Mi Alma). 2022: Capítulo 19.
Que Dios no hiera toda la Tierra. Si entre
hacer la guerra o hacer el amor se me da
a elegir, yo prefiero amar. Vivan Los
Hippies. Vivan Lennon, McCartney y
Los Beatles, Vivan la Gracia Eterna y el
Rey de la Gloria. Su dolor y sufrimiento
fue físico; su gozo también lo será: Viva
el Nuevo Pacto en el Gozo del Señor. 

“Yo perdono a Efraím”. Pronto llega
el Capítulo 20. Luego, estaremos en el
Capítulo 21. El Canto Nuevo: El Canto
de El Tigre ha sido compuesto. He
mostrado cómo borrar a un pueblo com-
pleto sin derramar una gota de sangre.
“De cualquier manera, yo te perdono,
Ismael”. Pero este no es mi mundo, ni mi
juego, ni mis reglas; sino las de Dios.
“De cualquier manera, yo te perdono,
Natán”.

“Los perdono a todos”. “Ya lo pasado,
pasado”. (José José). Tal vez la Iglesia
sea el lugar ideal para perdonar a Dios.
Habrá que aprender a perdonar; especial-
mente a Él. 

A SU IGLESIA: Darás Testimonio, al
mundo, de que está aquí. Que la promesa
ha llegado. La palabra ha sido cumplida.
Señal inequívoca, pero a la vez, que deje
cabida para la duda; porque esa duda y la
correspondiente fe, demandan un espacio
entre nosotros. Libertad total, en forma y
fondo, para dar testimonio.

Buen viaje: el camino de la ignorancia
no es el mejor camino. Pero no todo se
aprende en el salón. Hay Maestros que
enseñan y hay quienes caen bien. Estos

últimos, a veces, son los que cobran
mayor sueldo. Fortuna sería tener ambos
dones. Que la paz reine en todo el
mundo, pronto.

DICHOS ACERCA DE LOS DIOSES

OLGA DE LEÓN G.
Hace muchos años, no me refiero a

miles, sino a millones de años, cuando no
existían dioses en la tierra ni en el cielo;
pero, tampoco existían seres que se sos-
tuvieran en dos extremidades y no fueran
cuadrúpedos, los que serían conocidos
mucho tiempo después como “hombres”,
descendientes del Australopithecus y el
Homo Habilis, a partir de que el dedo
pulgar se fue asemejando al del hombre
de las cavernas, separado de los otros
dedos… Y, entonces surge lo que se
conocería como el Homo Faber, el
primer espécimen de hombre erguido,
quien iniciaría la construcción de un
entorno que lo protegiera del resto de los
seres vivos más grandes, fuertes y fero-
ces que él, así como de las inclemencias
del tiempo y los arrebatos de la Madre
Naturaleza que a veces se le olvidaba que
su hijo favorito, aún era débil y frágil.

La separación del dedo pulgar en el
que fuera -a pesar de quienes no dan
crédito a las ideas científicas- el ante-
cesor de hombre, significó un gran cam-
bio. Con ese solo hecho se dieron trans-
formaciones increíbles: pudo asirse y asir
hacia sí objetos o animales, y le dio la
capacidad de discernir y pensar qué hacer
o fabricar y cómo hacerlo. Nació con él,
el Homo Faber.

Y, la evolución y revolución en el
desarrollo del hombre continuó, llega así
a ser el Homo Sapiens, hombre que pien-
sa. Y, ¿ahora qué?

Pues nada, que se puso a pensar en sí

mismo y en lo que lo rodeaba: de dónde
venía él y cuanto existía. Allí empezaron
las corrientes filosóficas. Unas preocu-
padas por el ser y su esencia, y otras aten-
diendo al universo y la materia. Al prin-
cipio se creyó que eran contrarias, pues
no vieron que en realidad eran comple-
mentarias. Y duró muchos años este
pleito sobre qué había sido primero y qué
era lo más importante: ser o existir. Es
decir, de “Pienso, luego existo”, se
infiere que existo porque pienso; o,
¿porque existo puedo pensar?

Acaso todo este embrollo de las
filosofías idealistas y materialistas o
existencialistas, o etc., etc., no será solo
una burla de Dios y de su Libre albedrío,
que nos regaló en muestra de una supues-
ta magnanimidad.

Y ahora, ¿quién podrá defendernos?,
estarán exclamando: ¡el Chapulín
Colorado y todos los que estén leyendo
esto! No lo sé, a estas alturas del texto-
reflexión y cuento loco, yo tampoco
entiendo nada. Y todo porque la hormi-
guita no aparece por ningún lado, para
contestar a la última pregunta que le
lancé ayer cuando la vi sonriéndole a los
defensores de Parménides y contrarios a
Heráclito: ¿de qué te sirvieron,
Hormiguita Colorada, tus estudios de
Filosofía, en la Facultad de ídem nom-
bre? 

En realidad sé qué me habría dicho:
no cuento los amigos por el color de sus
vestiduras, sino por le honestidad de sus
actos y la congruencia en sus palabras.
¡Siempre tan sabia!, o tan ducha en psi-
cología y tan humana, como los dioses
deberían ser.

Pero los dioses también tienen difer-
encias entre sí, y preferencias para sus
feligreses… Algunos se inclinan ante los
poderosos, otros reverencian la lisonja o
las limosnas… Pero, los mejores,
guardan silencio y observan al rebaño,
ven que no se desvíen ni se pierdan.
Pretenden y logran la unión. Abrazan la
paz y nunca votarían por la guerra. Sin
embargo, hormiguita, mi amiga dilecta,
el Único y Verdadero Dios será el que
nos recibirá o rechazará, el día de nuestro
juicio final.

Si es que existe ese dios único, con-
cluye mi disertación, la hormiguita; y
añade: porque yo ya tengo mis dudas. En
miles de años de existencia que llevo en
este mundo o planeta Tierra, nunca he
podido verlo. Solo me he encontrado con
tremendas catástrofes, horripilantes guer-
ras fratricidas, infames e innombrables
actos de discriminación y homicidios de
lesa humanidad, por nombrar solo uno,
como los que alguien llamado Hitler
cometió, y luego, cuando pudieron los
que fueran víctimas, los judíos, en ven-
ganza día con día hacen sus guerras.

¿En dónde está Dios?, hormiguita. Yo
también me lo pregunto. Y lo hago ante
un caso muy personal, que otros pueden
considerar menor, como lo es la dolorosa
y desgastante enfermedad de mi amado:
¿A dónde se fue Dios? ¿Estará muy ocu-
pado con Eventos y Reparticiones de
notas, con motivo del Nuevo Año?

Mónica Lavín

EnFilados

La longeva concavidad



Ocurre cada Navidad. Personas que no
asisten en todo el año a Misa, asisten en
Navidad, y al momento de la Comunión se
ponen en la fila. Su familia se da cuenta y
se preocupa al saberlas en pecado mortal y
ver que van a comulgar. ¿Qué puede hacer?

Desde luego no sacarlas de la fila, eso
sería muy humillante y podría provocar
que no vuelvan jamás. Y tampoco sermon-
earles después de Misa, pues sólo lograrían
agriar el ambiente en la cena navideña.
Más bien aguardar el momento oportuno
para decirles con caridad, la verdad. Y aquí
tal vez alguien piense que mejor no se
mete, pero no puede desentenderse. La
Biblia advierte que quien peca, pagará por
su pecado, pero quien no le advierte para
que se corrija, pagará también (ver Ez 3,
16-21).

Así pues no queda otra que decirles
algo, y si ya se sabe que puede volver a
pasar, lo mejor sería hacerlo ahora, para
que tengan suficiente tiempo para irse a
confesar. ¿Y qué se les puede decir? Puede
ayudar considerar lo siguiente:

Quien no asiste a Misa el domingo, sin
que haya una razón grave (como estar
enfermo o quedarse a cuidar un enfermo)
comete un pecado grave, también llamado
pecado ‘mortal’, pues a diferencia del
venial que lastima, pero no rompe nuestra
amistad con Dios, el mortal sí la rompe. Es
muy peligroso vivir en pecado mortal, pues
quien muere en ese estado se condenará, es
decir, pasará sin Dios la eternidad.

¿Por qué no ir a la Misa dominical es
pecado grave? Porque se desobedece el
primero de los diez mandamientos: “El
Señor, nuestro Dios, es el único Señor, y
amarás al Señor tu Dios con todo tu
corazón, con toda tu alma, con toda tu
mente, con todas tus fuerzas” (Mc 12, 29-
30).

Dice el padre Mike Schmitz (que publi-
ca en youtube estupendos videos cortos
sobre temas de fe), que el pecado es decir-
le a Dios: ‘yo sé lo que Tú quieres, pero yo
quiero lo que yo quiero, y haré lo que yo
quiero.’

Quien falta a Misa el domingo le está
diciendo a Dios: ‘yo sé lo que Tú quieres,
quieres que vaya a verte, a Misa, pero yo
quiero otra cosa. Y sea que de verdad crea
que ése es el único ratito que tiene en toda
la semana para lavar la ropa o ir de com-
pras o bañar al perro, o sea que simple-
mente se le antojó ver el partido o recibir

visitas, el caso es que no está amando a
Dios por encima de todo, no le está dando
el lugar que le corresponde: el más impor-
tante.

Y también desobedece el primer man-
damiento de la Iglesia Católica: asistir a
Misa completa los domingos y fiestas de
precepto (como Navidad).

Algunos justifican no asistir diciendo:
‘es que me aburro’. No han captado que la
Misa no es para que le ‘entretengan’, sino
para adorar, alabar y agradecer a Dios,
recibir Su perdón, Su Palabra, y tener el
increíble privilegio de asistir al solemne
momento en el que ¡Dios Todopoderoso,
Creador de Cielo y Tierra, se hace Presente
en la Hostia consagrada y poder recibirlo,
entrar en comunión íntima con Él! ¡Es algo
que sucede en todas las Misas y solamente
allí!

Quien sin una razón grave decide no
acudir a su cita con Dios, lo ofende grave-
mente, rompe su comunión con Él, así que
si un día, después de una o muchas ausen-
cias, decide ir a Misa, no puede acercarse a
comulgar sin antes haber restaurado esa
comunión rota, reconciliándose con Él en
la Confesión.

Para entender esto imagina que una per-
sona amiga te planta cada vez que quedan
de verse. Y nunca se disculpa. Entonces un

día das una fiesta y ella llega, fachosa y
sudada, pues estuvo haciendo talacha, y sin
pedirte perdón por como te ha estado
tratando, ni por presentarse así, se sienta a
la mesa. Sin querer, o a propósito, añade
nueva ofensa a sus anteriores ofensas.

Jesús contó la parábola de un rey que
celebró el banquete de bodas de su hijo.
Sus primeros invitados lo ofendieron
porque no asistieron, y entre sus segundos
invitados lo ofendió también un hombre
que no vestía traje de fiesta. Cuando el rey
le preguntó por qué se presentó así, éste no
contestó ni se disculpó, se ve que no tenía
una buena razón que lo justificara, y ter-
minó arrojado fuera (ver Mt 22, 1-14).

Quien está en pecado mortal no debe
portarse como ese invitado, sino acudir a la
Confesión a ponerse presentable para
poder comulgar.

Y no es que la Iglesia le rechace por ser
pecador, ella lo acoge con los brazos abier-
tos, pero quiere no sólo librarle de cometer
el sacrilegio de comulgar estando en peca-
do mortal, sino invitarle a sentir el alivio de
deshacerse del peso de sus pecados y la
alegría de recibir de Jesús Su abrazo de
perdón, quitar toda barrera para que Su
gracia inunde su corazón, y que no sólo en
Navidad, sino siempre, pueda recibirlo a Él
mismo en la Sagrada Comunión.
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Card. Felipe 
Arizmendi

MIRAR
Este 8 de diciembre, se

cumplió un año de que los
campesinos de Texcapilla, muy
cerca de mi pueblo natal, se orga-
nizaron y mataron al grupo crim-
inal de diez personas que llegó
con armas de alto poder y que les
exigía el cobro de piso por sus
cultivos de habas, chícharos,
avena, frijol y maíz. No pudieron
soportar que les quisieran cobrar
más y más.

Mataron también a su líder,
apodado El Payaso, con quien
yo, circunstancialmente, había
hablado meses antes. Cuando lo
vi en mi pueblo, me identifiqué y
pedir hablar con él.

Estaba armado y rodeado de
sus pistoleros. Su esposa, al
escuchar que yo era obispo, me
pidió que insistiera a su marido
que ya bautizaran a dos de sus
niños, una de nueve años y otro
bebé. Muy católico, sí quería
bautizarlos, pero en su pueblo de
origen, más al sur del Estado de
México. Intenté servirme de este
su deseo para iniciar un proceso
pastoral e insistirle que cambiara
de vida. Ya no supe si los bauti-
zaron, porque al poco tiempo lo
mataron. ¿De qué le servía
decirse católico y que sus hijos
fueran bautizados?

Ciertamente no era por una fe
madura en Jesús, sino por simple
tradición. No le importaba tanto
Dios, pues su dios era el dinero
que exprimía a los más pobres, a
los más indefensos, como son la
mayoría de nuestros campesinos.

El líder de otro grupo crimi-
nal, de la misma llamada Familia
Michoacana, tiene a sus niñas en
la catequesis parroquial,
preparándose a la Primera
Comunión. Los máximos líderes
de otros grupos armados se con-
sideran católicos. Algo semejante
pasa con políticos, que oficial-
mente son católicos, pero su dios
es el poder, el dinero, y no les
importa ir a Misa los domingos,
no leen la Biblia, oran sólo por
sus intereses; pero eso sí, si una
autoridad superior les pide estar
en una reunión, organizar un
mitin u otra actividad, se some-
ten a esas disposiciones y no les
importa su religión; saben que, si
no acatan deseos u órdenes supe-
riores, se exponen a perder su
puesto y a no ascender más en el
partido o en el gobierno.

Su dios es el poder y el dinero.
Lo mismo se podría decir en
muchos otros casos. Festejan a la
Virgen de Guadalupe, esperan las
vacaciones y el aguinaldo de
Navidad, pero seguir a Jesús no
les interesa. Otros se declaran
creyentes, pero no dejan el alco-
hol y las drogas, son infieles en
su matrimonio, no pagan lo justo
a sus trabajadores, viven en exce-
sos de toda índole. Se dicen
católicos, y hasta llevan una
medalla o un Crucifijo al pecho;
pero eso ¿de qué les sirve?

En sentido contrario, ¡son
muchísimos más los que son de
verdad católicos! No sólo van a
Misa los domingos y hacen
oración, sino que son justos y a
nadie perjudican; comparten sus
bienes; mantienen unida su
familia y son fieles en su matri-
monio; educan a sus hijos con-
forme a la fe; no se avergüenzan
de sus creencias religiosas; sir-
ven a la comunidad; son após-
toles entregados hasta el sacrifi-
cio. Pareciera que abunda más lo
malo, pues los noticieros resaltan

más las notas rojas; pero en la
vida ordinaria son más
numerosos los que son auténtica-
mente católicos.

DISCERNIR
Los obispos latinoamericanos,

en el Documento de Puebla,
después de la primera visita del
Papa San Juan Pablo II a nuestra
patria, en enero de 1979, expre-
saron algo sobre la injusticia
social en nuestro continente, pero
que se aplica a nuestra realidad
marcada por la violencia y por la
fuerza de los grupos armados.
Dijeron: “Nos preocupan las
angustias de todos los miembros
del pueblo cualquiera sea su
condición social: su soledad, sus
problemas familiares, en no
pocos, la carencia del sentido de
la vida; especialmente queremos
compartir hoy las que brotan de
su pobreza. Vemos, a la luz de la
fe, como un escándalo y una con-
tradicción con el ser cristiano, la
creciente brecha entre ricos y
pobres.

El lujo de unos pocos se con-
vierte en insulto contra la miseria
de las grandes masas. Esto es
contrario al plan del Creador y al
honor que se le debe. En esta
angustia y dolor, la Iglesia
discierne una situación de pecado
social, de gravedad tanto mayor
por darse en países que se llaman
católicos” (DP 27-28).

Por nuestra parte, los obispos
mexicanos, en el Proyecto
Global de Pastoral 2031+2033,
expresamos: “En toda esta trans-
formación de pensamiento y de
vida, la religión ha sufrido tam-
bién un fuerte impacto: transfor-
mación radical en la forma de
asumir la fe de los creyentes, pér-
dida del fervor original, despre-
cio por las instituciones, ambi-
ente relativista e individualista y
un secularismo que ha reducido
la fe al ámbito de lo privado y de
lo íntimo. Dentro de este fenó-
meno religioso, la violencia ha
alcanzado niveles preocupantes y
dolorosos para el mundo entero”
(PGP 36).

“El panorama social se ha ido
ensombreciendo paulatinamente
por el fortalecimiento alarmante
del crimen organizado, cor-
rompiendo la mente y el corazón
de personas y autoridades. La
introducción de una narco-cul-
tura en nuestra sociedad mexi-
cana, de conseguir dinero rápido,
fácil y de cualquier forma, ha
venido a dañar profundamente la
mente de muchas personas, a
quienes no les importa matar,
robar, extorsionar, secuestrar o
hacer cualquier cosa con tal de
conseguir sus objetivos. Esta
sociedad que tendría que ofrecer
a todos los ciudadanos las condi-
ciones necesarias para vivir con
dignidad, está

dañada y es necesario que
todos como miembros de ella
tomemos conciencia de esta real-
idad y nos hagamos respons-
ables, para que pueda cumplir
como un espacio de vida digna
para todos sus miembros” (PGP
57).

ACTUAR
Para que haya paz familiar y

social, para que festejemos dig-
namente a la Virgen de
Guadalupe, para que celebremos
auténticamente la Navidad,
esforcémonos por vivir con fidel-
idad nuestra fe católica; evitemos
todo aquello que contradiga la
Palabra de Dios; en resumen,
respetémonos y amémonos como
hermanas y hermanos.

¿De qué sirve 
decirse católico?

P. Oscar Arias

Comulgar en Navidad
Alejandra Sosa

“¡Alégrense!, el Señor

está cerca ...
“Alégrense siempre en el Señor. Se lo

repito ¡alégrense! El Señor está cerca.
(Filip 4,4-5)

Dos de los capítulos más grandes de
toda la Biblia, son los primeros de San
Lucas, que dedicó a todo lo relacionado
con el anuncio y nacimiento de Jesús, no
por nada le apodan el Evangelista de la
Virgen María; hay quien incluso sostiene
que seguramente se tuvo que entrevistar
con ella, porque ningún otro de los evan-
gelios sinópticos hablan de los detalles
narrados por él.

Después de estos extensos capítulos
llenos de tradición, con himnos, con cánti-
cos que llevarían años en la usanza judía,
porque hablaban del Mesías: El Esperado
por los pueblos; San Lucas dirige al queri-
do Teófilo, que a final de cuentas somos tú
y yo, los que queremos amar a Dios, los
teófilos, los que aman a Dios, los amigos
de Dios, los que quieren estar con siempre
con Él.

A Teófilo entonces dirige esta nar-
ración, donde el capítulo 3 comenzará con
el ministerio de Juan el Bautista, nada fácil
ya que le toca percibir la cercanía, la
brevedad de los tiempos a los que se
enfrentaba su vida; vida que llegaba al
punto del no retorno, porque la opción
hecha por el reino de Dios, el que habría de
predicar su primo Jesús, era ya inminente.
Con razón le fueron a preguntar a Él si era
el Mesías y supo reconocer Juan, que él
bautizaba con agua, pero vendría quien
bautizaría con fuego y a Aquél, ni siquiera
era digno de desatar la correa de sus san-
dalias.

Así que a Juan le toca presentar la lle-
gada del Cordero de Dios, quien quitará el
pecado del mundo, por lo que en la may-
oría de la iconografía, al Bautista se le
identifica con esa frase, diciendo o seña-
lando: “Ecce Agnus Dei, ecce qui tollit
peccata mundi”, ¡He aquí el Cordero de
Dios, he aquí el que quita el pecado del
mundo!.

Seguramente muchos nos preguntamos
y ¿cómo hizo Juan, para saber que ya era el
tiempo, que ya era la hora de comenzar
todo? Seguramente estimaba mucho a su
primo Jesús, pero de eso a darse cuenta de
que Él era el Mesías, quien cumpliría las
promesas hechas por Dios a través de los
profetas, de los cuales él era el último.

Y para responder a esto, qué bueno que
el III Domingo de adviento nos recuerda la
Alegría, el domingo de la Alegría, le apo-
dan a éste en particular. ¡Qué buena
respuesta, saber que cuando Dios va a
cumplir su promesa, primero viene la ale-
gría!.

Con razón he visto en el umbral de la
muerte a personas con una sonrisa, que
saben que ya van a Dios; con razón he
visto llorar mujeres cuando van a dar a luz,

pero no dejan de sonreír al estar viendo a
su hijo, aún en medio del dolor que el parto
supone. Con razón veo sonreír todavía per-
sonas que van a su trabajo, aunque la
situación dicen sus compañeros: está de la
patada. Con razón celebro hoy este
Domingo Gaudete, con alegría, no porque
todo esté resuelto, no porque todo acabe
como fábula, de “vivieron felices por
siempre”; sino porque Jesús está cerca, de
mí y de tí, querido Teófilo lector.

Con este comentario al evangelio, ter-
mino más de dos décadas de escribir para
Desde la Fe, contento no por terminar, sino
porque preparar los comentarios al evange-
lio, siempre me recordó lo que el Domingo
III de Adviento: 

El Señor está cerca, el Señor llega ya!
¡Ven Señor Jesús!
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